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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 JUEVES 24 DE JUNIO DE 2021 

 

Ocho columnas 
 

 
 

 

“Espionaje a periodistas es para amedrentarlos” 
Comunicadores y activistas consideran grave que se use esta medida; el gobierno 
no espía ni a la prensa ni a la oposición, dice vocero presidencial 

 

 
Frenan por la CFE 8 de 10 proyectos 
Falla suministro; denuncian parques industriales 

 

 

Anticipan en verano más turismo, pero menos ingresos 
Contraste. Habría más viajeros nacionales, aunque menos extranjeros 
 

 

Inversión actual de rondas petroleras equivale a 15% del total de 
contratos 
Se han ejercido 7,847 mdd desde el 2015: CNH 
 

 
Repudio masivo en la ONU al bloqueo de EU contra Cuba 
En la Asamblea General exigen cesar el embargo 184 de 193 naciones 
 

 
Cero narcocandidatos de Morena en Sinaloa, jura, Gobernador electo 
Entrevista. Rubén Rocha Moya desestima indagatorias sobre indicios de vínculos con 
el cártel del Pacifico y asegura que se combatirá por igual a todas las bandas 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

A Aureoles lo espera la cárcel, afirma Delgado 
Líder de Morena revira al Gobernador de Michoacán 

 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Silvano Aureoles acusa a Morena de “narcopartido” 
El crimen organizado intervino en la elección de Michoacán, dice 

 

La Razón 
Aureoles: narco dio triunfo a Morena en Michoacán; Delgado lo amaga 
con cárcel 
Pide Gobernador anular elección en la entidad 
 

 
Matan más soldados francos, que activos 
Expertos no descartan venganzas del Crimen Organizado 
 

 
Carlos Slim participará en rehabilitar Línea 12 del Metro 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

“Perdimos todo” 
Más de 200 familias viven pesadilla por inundaciones en Edomex, luego de Torrencial 
Aguacero 

 

 

Sólo AMLO hablará de L12: Sheinbaum 
Existe un acuerdo, dice la jefa de gobierno 
 

   
Países más ricos poseen el 83% de vacunas antiCovid 
Revela PDNU 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

AMLO y las negociaciones con el narco (DW, Anabel Hernández, p. web). 
Tras los resultados en las elecciones del 6 de junio, el triunfo del partido Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena) en 11 de las 15 gubernaturas en disputa podría tener 
un impacto no solo en la geopolítica de México sino también en geo-criminalidad; es 
decir, en un reacomodo de las distintas organizaciones criminales que tienen presencia 
en 10 de los 11 estados ganados por el partido oficial. 
De acuerdo con fuentes de información que conocen el tema de primera mano, tras la 
victoria del partido oficial en Baja California, Baja California Sur, Campeche, Colima, 
Guerrero, Michoacán, Nayarit, Sinaloa, Sonora y Zacatecas, donde tienen presencia 
uno o más carteles de la droga, el gobierno de Andrés Manuel López Obrador (AMLO) 
estaría planeando iniciar un plan que denominan "pacificación”. 
Este plan consistiría en negociar "nuevas reglas”, según le llaman internamente, con los 
distintos carteles de la droga que operan en los estados ganados. 
El objetivo principal es que disminuyan los homicidios dolosos y algunos tipos de 
criminalidad a cambio de que el gobierno local y federal se hagan de la vista gorda del 
negocio de producción y tráfico de estupefacientes como en realidad sucede ya desde 
ahora, pero con las llamadas "nuevas reglas”. 
En pocas palabras se trataría de una versión Cuarta Transformación (4T) de la pax 
mafiosa que operaba el régimen del Partido Revolucionario Institucional (PRI), cuando 
era el partido hegemónico, como lo es ahora Morena.  Una negociación Estado-mafia, 
Estado-carteles de la droga, cuyas guerras y las redes de corrupción creadas en 
distintos niveles de gobierno han causado masacres infames, el éxodo de miles de 
mexicanos al obligarlos a abandonar sus comunidades, más de 80 mil desaparecidos, 
y cerca de 300 mil personas ejecutadas en los últimos 15 años. 
(https://www.dw.com/es/amlo-y-las-negociaciones-con-el-narco/a-58019228) 
 

Sin éxito, intentos de reducir legisladores y dinero a partidos (El Economista, 

rolando ramos, p. web). 
Entre las reformas que el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que 
promoverá en el Congreso de la Unión se incluyen dos temas que durante los tres años 
de la LXIV Legislatura, que terminará el 31 de agosto próximo, senadores y diputados 
federales de Morena han empujado, sin éxito; el recorte del 50% al financiamiento 
público a partidos políticos y la eliminación o disminución de los legisladores 
plurinominales. 
Desde marzo de 2019, la entonces diputada federal morenista Tatiana Clouthier, hoy 
secretaria de Economía, propuso reformar el Artículo 41, fracción II, de la Constitución 
para reducir el multiplicador por el que se determina el financiamiento público para 
actividades ordinarias de los partidos del 65% del valor diario de la Unidad de Medida y 
Actualización al 32.5 por ciento. Es decir, la reducción del financiamiento público a la 
mitad. 
Correligionarios suyos y diputados federales del PT, PES y PRD presentaron también 
iniciativas para enmendar dicho artículo constitucional. 
Aprobado por la Comisión de Puntos Constitucionales, el dictamen correspondiente fue 
sometido a discusión y votación en la sesión ordinaria del pleno de la Cámara de 
Diputados el 12 de diciembre de 2019. El decreto se desechó debido a que no se 
alcanzó la votación calificada de votos requerida, al tratarse de una reforma 
constitucional, para su aprobación. 
 

https://www.dw.com/es/amlo-y-las-negociaciones-con-el-narco/a-58019228
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Un diputado de Morena, 76 del PAN, 45 del PRI, 30 del PT, 28 de MC, 11 del PRD y 13 
del PVEM votaron en contra; a favor solamente sufragaron 249 de Morena, 24 del PES 
y 1 del PT. 
El PVEM y el PT, aliados de Morena en el Congreso, el partido mayoritario, decidieron 
darle la espalda y votaron en contra. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Sin-exito-intentos-de-reducir-legisladores-y-
dinero-a-partidos-20210623-0157.html) 
 

Así calificará la SEP a los alumnos en el ciclo escolar 2020-2021... y no, no 
habrá reprobados (El Financiero, Redacción, p. web). 
El fin del ciclo escolar 2020-2021 se acerca, y debido a que se desarrolló durante la 
pandemia del COVID-19, la Secretaría de Educación Pública (SEP) emitió algunos 
lineamientos especiales para calificar a las y los alumnos. 
El registro de las calificaciones finales, según el acuerdo publicado en el Diario Oficial 
de la Federación (DOF), se hará en consideración de los niveles de comunicación y 
participación que tuvieron los estudiantes en las actividades a distancia señaladas por 
los profesores. 
No obstante, tanto para los menores con los que se tuvo una comunicación sostenida 
como con los que tuvieron una participación intermitente, en primaria y secundaria, la 
calificación mínima será de 6. Es decir, no habrá ningún niño reprobado. 
En el caso de los menores con los que se mantuvo un nivel de comunicación 
prácticamente inexistente, se registrará en la boleta de evaluación la leyenda “Sin 
información”. 
Tanto el registro y comunicación de los resultados del ciclo escolar se realizarán los 
últimos cuatro días hábiles del ciclo escolar 2020-2021. 
“En ninguno de los casos podrá retenerse a los educandos en el grado escolar en el 
cual se encuentran inscritos, considerando que se encuentran sujetos a un proceso de 
valoración extraordinaria”, señaló la SEP. 
Alumnos deberán tomar curso de recuperación 
Con la finalidad de garantizar la continuidad de los estudiantes, la autoridad educativa 
estableció un periodo extraordinario de recuperación, el cual abarcará del inicio del ciclo 
escolar 2021-2022 hasta el término del primer periodo de evaluación. 
Este periodo de recuperación se realizará a todos los alumnos y alumnas sin excepción, 
“dando prioridad a aquellos con niveles de comunicación y participación intermitente, 
así como inexistente en el ciclo escolar apenas concluido”. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/23/asi-calificara-la-sep-a-los-
alumnos-en-el-ciclo-escolar-2020-2021-y-no-no-habra-reprobados/) 
 

"Espionaje a periodistas es para amedrentarlos", advierten (El Universal, 

Redacción, p. web). 
Periodistas, columnistas y defensores de derechos humanos denuncian que el 
espionaje desde áreas de seguridad civil y militar del gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador contra quienes mantienen posiciones críticas a la Cuarta Transformación, 
buscan mermar el trabajo periodístico, presionar, amedrentar e intimidar. 
En entrevistas consideraron lamentable, grave y preocupante el espionaje contra 
comunicadores y acusaron que igual como la Cuarta Transformación ha utilizado a las 
instituciones del gobierno contra políticos, ahora lo hace contra periodistas, “es el uso 
político de los órganos del Estado”. 
 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Sin-exito-intentos-de-reducir-legisladores-y-dinero-a-partidos-20210623-0157.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Sin-exito-intentos-de-reducir-legisladores-y-dinero-a-partidos-20210623-0157.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/23/asi-calificara-la-sep-a-los-alumnos-en-el-ciclo-escolar-2020-2021-y-no-no-habra-reprobados/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/23/asi-calificara-la-sep-a-los-alumnos-en-el-ciclo-escolar-2020-2021-y-no-no-habra-reprobados/
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Criticaron que en el discurso, el Jefe del Ejecutivo federal niegue el espionaje y diga que 
es diferente; sin embargo, en la práctica es todo lo contrario y hace lo mismo que 
gobiernos y presidentes anteriores contra comunicadores incómodos a su 
administración. 
Ayer, el columnista de EL UNIVERSAL Javier Tejado Dondé denunció que el 
subsecretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Ricardo Mejía Berdeja, ordenó 
espiar a columnistas, incluido él, por haber criticado la creación del Padrón Nacional de 
Usuarios de Telefonía Móvil. 
Raymundo Riva Palacio informó en El Financiero que desde Palacio Nacional se solicitó 
al Centro Nacional de Inteligencia (CNI), investigar a periodistas de EL UNIVERSAL 
como Carlos Loret, Héctor de Mauleón, Mario Maldonado y Salvador García Soto, por 
textos que han incomodado a la Cuarta Transformación. 
Jan-Albert Hootsen, representante del Comité para la Protección de Periodistas en 
México, advirtió que desde el organismo siempre se han preocupado por prácticas de 
espionaje en cualquier gobierno, incluido México. 
“Si efectivamente existen operativos de espionaje dirigidos hacia columnistas y otros 
periodistas, sería un asunto bastante grave y algo que debe ser investigado de forma 
transparente y exhaustiva. El presidente López Obrador había prometido que esto ya no 
ocurriría en su gobierno, debe cumplir con esa promesa”, opinó Hootsen. 
Sobre esto, el columnista de EL UNIVERSAL, García Soto, dijo que en otros gobiernos 
el espionaje era una práctica normal y los mexicanos sabían que el Cisen se hizo para 
eso, para el espionaje político y no es nuevo, pero indicó que sorprende y resulta de 
gran incongruencia que el gobierno de López Obrador, que se decía diferente, lo haga, 
pese a haberlo negado públicamente, y decir que ellos no espían o persiguen a sus 
opositores. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/espionaje-periodistas-es-para-amedrentarlos-
advierten) 
 

América Latina puede evitar otra "década perdida" pese a impacto del 
Covid-19: Banco Mundial (El Economista, Agencia, p. web). 
La región de Latinoamérica y el Caribe puede evitar otra "década perdida" como la de 
los años 1980 a pesar del fuerte impacto del Covid-19, aseguró el miércoles el 
presidente del Banco Mundial, David Malpass, y ofreció algunas pistas. 
"Otra década perdida es evitable, especialmente dadas las capacidades energéticas, el 
turismo y la biodiversidad de la región. Algunas de las mayores ganancias en 
prosperidad se han producido como consecuencia de crisis", dijo. 
Malpass no esquivó los "graves problemas" de la región al participar en un foro de las 
Asociaciones Andino Estadounidenses, que reúne a las primeras cámaras de comercio 
de Colombia, Ecuador, Perú y Venezuela en Estados Unidos. 
Señaló que el Producto Interno Bruto (PIB) de Latinoamérica y el Caribe se contrajo 
6.5% en 2020, la reducción económica regional "más aguda" desde que se tienen datos 
confiables a partir de 1901. Los peores desempeños fueron en Perú (-11%), Argentina 
(-10%) y Bolivia (-9%). En la región, los niveles de deuda con relación al PIB han 
aumentado en unos 10 puntos porcentuales en 2020 (a 72% de 62% en 2019). 
"El impacto social ha sido devastador", subrayó Malpass. Unos 24 millones de personas 
perdieron su trabajo y unos 28 millones cayeron en la pobreza, según estimaciones del 
BM. La inequidad se profundizó debido a la informalidad. El acceso limitado a las 
vacunas contra Covid-19 complica aún más el panorama.  
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/espionaje-periodistas-es-para-amedrentarlos-advierten
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/espionaje-periodistas-es-para-amedrentarlos-advierten
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Además, la desigualdad amplificó las tensiones sociales subyacentes, sobre todo en 
Chile, Ecuador, Perú y Colombia. 
Como en los años 1980, cuando la región se vio obligada a apretarse el cinturón para 
cumplir con los pagos de la deuda generada con organismos internacionales, la carga 
de la deuda es igualmente pesada y difícil de reestructurar. 
Pero "es un tipo de deuda diferente que requiere un tratamiento diferente", advirtió 
Malpass. 
Ahora, explicó, la deuda soberana incluye eurobonos, deuda bancaria interna, y deuda 
con instituciones chinas. Cada una suele tener altas tasas de interés y es posible que la 
negociación para nuevas fechas de vencimiento no se trate en el Club de París. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/America-Latina-puede-evitar-otra-
decada-perdida-pese-a-impacto-del-Covid-19-Banco-Mundial--20210623-0105.html) 
 

Consulta popular costará 520 mdp: INE (El Universal, Redacción, p. web). 
La consulta popular a realizarse el 1 de agosto próximo tendrá un costo aproximado de 
520 millones de pesos, ya con los ahorros que ha implementado el Instituto Nacional 
Electoral (INE). 
El consejero electoral José Roberto Ruiz Saldaña, presidente de la Comisión de 
Capacitación y Organización Electoral, señaló que el INE ha tenido ahorros por cerca 
de 520 millones de pesos y es lo que se estaría destinando a la consulta popular. 
“No se tiene un monto definitivo, se ha informado a consejeras y consejeros que se han 
podido lograr economías por alrededor de 520 millones de pesos y con ello podrá 
estarse atendiendo la consulta, puede variar un poco para arriba o para abajo, porque 
no es un tema definitivo el de los recursos”, dijo. 
El 1 de agosto se realizará la primera consulta popular a nivel nacional para determinar 
si es que la ciudadanía quiere que se inicie un proceso de investigación en contra de los 
últimos cinco presidentes de México: Carlos Salinas, Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe 
Calderón y Enrique Peña Nieto. 
La pregunta que quedará impresa en la papeleta fue elaborada por la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN): “¿Estás de acuerdo o no en que se lleven a cabo las 
acciones pertinentes, con apego al marco constitucional y legal, para emprender un 
proceso de esclarecimiento de las decisiones políticas tomadas en los años pasados 
por los actores políticos encaminado a garantizar la justicia y los derechos de las 
posibles víctimas?”. 
Ante el recorte presupuestal de 870 millones de pesos para el ejercicio fiscal 2021, el 
INE solicitó a la Cámara de Diputados mil 499 millones de pesos para la organización y 
realización de la consulta popular, recurso que fue negado. 
Ante ello, la autoridad administrativa electoral recurrió a la Secretaría de Hacienda para 
solicitar una ampliación de presupuesto de 890 millones de pesos y poder efectuar la 
consulta, pero también fue negada. 
El INE interpuso una controversia constitucional ante la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, que dijo no reconocer la existencia de un problema. 
El INE tendrá que hacer la consulta con el recurso que tiene en su presupuesto de 2021. 
En un inicio se planteó la instalación de 104 mil mesas receptoras de opinión para que 
la ciudadanía asista a emitir su parecer sobre el tema, pero la austeridad que se impuso 
lleva a que se instalen menos de 60 mil. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/consulta-popular-costara-520-mdp-ine) 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/America-Latina-puede-evitar-otra-decada-perdida-pese-a-impacto-del-Covid-19-Banco-Mundial--20210623-0105.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/America-Latina-puede-evitar-otra-decada-perdida-pese-a-impacto-del-Covid-19-Banco-Mundial--20210623-0105.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/consulta-popular-costara-520-mdp-ine
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De terror... el COVID causa daños en el cerebro similares a los del 
Alzheimer y el Parkinson (El Financiero, Redacción, p. web). 
Un estudio molecular en cerebros de personas que murieron por COVID mostró signos 
de inflamación y circuitos cerebrales dañados, características en cerebros de hombres 
y mujeres fallecidos por enfermedades neurodegenerativas como Alzheimer y 
Parkinson. 
Estos hallazgos podrían ayudar a explicar la confusión mental, la fatiga y otros síntomas 
neurológicos y psiquiátricos del COVID prolongado, dijo Tony Wyss-Coray, uno de los 
autores del estudio. 
Mediante una investigación publicada en la revista Nature, científicos de la Escuela de 
Medicina de Stanford, Estados Unidos, y de la Universidad de Saarland, Alemania, 
utilizaron un enfoque llamado secuenciación de ARN unicelular para analizar muestras 
muestras de tejido cerebral de pacientes COVID. 
Descubrieron que los niveles de activación de cientos de genes en todos los tipos de 
células principales en el cerebro diferían en los pacientes con COVID-19 a los de las 
personas no infectadas. Muchos de estos genes están asociados con procesos 
inflamatorios. 
También hubo signos de angustia en las neuronas de la corteza cerebral, la región del 
cerebro que juega un papel clave en la toma de decisiones, la memoria y el 
razonamiento matemático. Este tipo de desequilibrio de señalización se ha asociado con 
déficits cognitivos y afecciones neurodegenerativas como la enfermedad de Alzheimer. 
Un hallazgo adicional fue que las células inmunitarias periféricas llamadas células T, 
células inmunitarias que merodean en busca de patógenos, eran significativamente más 
abundantes en el tejido cerebral de pacientes con COVID-19 muertos. En los cerebros 
sanos, estas células inmunes son pocas y distantes entre sí. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2021/06/23/de-terror-el-covid-causa-danos-en-
el-cerebro-similares-a-los-del-alzheimer-y-el-parkinson/) 
 

Sofomes piden a banca de desarrollo detonar financiamiento a pymes (El 

Economista, Fernando Gutiérrez, p. web). 
A casi 15 años de su nacimiento, y debido al entorno actual, las sociedades financieras 
de objeto múltiple (sofomes) han pedido un mayor acercamiento con la banca de 
desarrollo para detonar el financiamiento hacia el segmento de las pequeñas y 
medianas empresas (pymes). 
Durante la toma de protesta de Enrique Presburger Cherem como presidente de la 
Asociación de Sofomes en México (Asofom), tanto autoridades como participantes de 
este sector, que actualmente representa una cartera de más de 467,000 millones de 
pesos, remarcaron la importancia de impulsar el financiamiento a las pymes del país en 
el contexto de la recuperación económica luego del impacto de la contingencia sanitaria 
actual. 
“Necesitamos crear un ecosistema que saque al país adelante con mayor inclusión y 
para ello estamos conscientes de que es necesario un mayor acercamiento a la banca 
de desarrollo, donde retomemos programas que vayan acorde a la economía actual”, 
detalló el Presidente de la asociación que tiene más de 200 afiliados. 
De acuerdo con el nuevo presidente de la Asofom, en la actualidad el país se ha 
colocado como líder en diversos sectores, como el aeroespacial, el de alta manufactura 
o de software, por lo que es necesario trabajar con la banca de desarrollo programas 
creativos e innovadores para apoyar a las pymes de estas industrias. 

https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2021/06/23/de-terror-el-covid-causa-danos-en-el-cerebro-similares-a-los-del-alzheimer-y-el-parkinson/
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Las palabras de Presburger Cherem se dieron en un contexto donde el crédito de la 
banca de desarrollo a entidades financieras ha tenido una afectación. Según datos de 
la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), a febrero pasado, la cartera de 
financiamiento comercial destinado a instituciones financieras registró un saldo de 
260,340 millones de pesos, es decir, una contracción de 9.1% respecto al mismo periodo 
del 2020. 
“Necesitamos crear programas creativos, innovadores, bien controlados para salir 
adelante, un ecosistema donde nos acompañen las calificadoras, despachos, casas de 
bolsa, para poder hacer de estos programas de fondeo una realidad y para esto es una 
labor horizontal donde la sofom sea un catalizador de financieras que están mejor 
organizadas y que buscan salir adelante”, acotó el presidente de Asofom. 
(https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Sofomes-piden-a-banca-de-
desarrollo-detonar-financiamiento-a-pymes-20210623-0145.html) 
 

Ven en Slim disposición para llegar a acuerdo sobre L12 (El Universal, Alberto 

Morales, Pedro Villa y Caña y Eduardo Hernández, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que el empresario Carlos Slim 
tiene la voluntad para participar en la rehabilitación de la Línea 12 del Metro sin “ir a 
pleitos legales” o solicitar recursos al gobierno federal. 
Esto luego de que una de sus empresas, CICSA, construyó el tramo elevado que 
colapsó entre la estación Olivos y Tezonco el pasado 3 de mayo y que cobró la vida de 
26 personas. 
En esa parte, la empresa DNV detectó que faltaban pernos y malas soldaduras. Por ello, 
el viernes pasado la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, planteó que el 
consorcio constructor participe en los costos de estos trabajos. 
Ayer, en conferencia de prensa, en Palacio Nacional, el Ejecutivo dijo que la 
rehabilitación fue uno de los temas que se abordó el martes pasado en una reunión 
privada con Slim y Sheinbaum Pardo, en la cual él desempeñó el papel de “conciliador”. 
“Hay voluntad de parte de Carlos Slim y de todos, hay voluntad de ayudar y participar, 
eso lo celebro. No es: ‘A ver, vámonos al pleito, nosotros sí hicimos bien la obra, aquí 
está la prueba, nos recibieron la obra, se llevaron a cabo dictámenes de distintas 
empresas, colegios, universidades, yo no tengo culpa y además ya me dieron la razón 
en el juzgado tal, en la instancia del Poder Judicial, luego yo no tengo nada que ver y 
vámonos al pleito, vámonos al litigio’. 
“No está así la situación. Ellos no quieren eso y nosotros tampoco, queremos resolver 
el problema y celebro que haya esa voluntad. Tampoco es: ‘A ver, sí, pero necesitamos 
dinero’, no, tampoco es por dinero”, agregó. 
El Presidente dijo que está contento porque hay voluntad para llegar a un buen acuerdo 
en la rehabilitación de la Línea 12, que transporta a más de 300 mil pasajeros al día. 
“Siempre he dicho: no crean que todo es coincidencias, tengo diferencias con Carlos 
Slim, pero le reconozco que es un hombre institucional y que tiene una dimensión social 
de ayuda, y no juega a las vencidas con la autoridad legal y legítimamente constituida, 
por eso hablo de que es institucional”, expuso. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/ven-en-slim-disposicion-para-llegar-
acuerdo-sobre-l12) 
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Presupuesto de 2022 será el de la recuperación: Arturo Herrera (El Sol de 

México, Manuel Cosme, p. web). 
El presupuesto de 2022 será el de la recuperación del país y tocará a Rogelio Ramírez 
de la O prepararlo, presentarlo y cabildearlo en la Cámara de Diputados, precisó Arturo 
Herrera, secretario de Hacienda y Crédito Público. 
Al concluir la presentación del programa Impulso Nafin Ciudad de México, que encabezó 
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, el funcionario afirmó que se ve una 
recuperación económica nacional, al recordar que al inicio del año el pronóstico de 
crecimiento para la economía era de cinco por ciento, pero la cifra se revisó a un alza 
de 6.5 por ciento en los Precriterios Generales de Política Económica, documento que 
sirve como base para dar forma al Paquete Económico del año entrante y que fue 
presentado en abril. 
“Claramente, la recuperación de la actividad económica mundial está resultando más 
favorable de lo que algunos de los más optimistas esperaban y esa son buenas noticias 
para el país”, afirmó el titular de la Secretaría de Hacienda. 
Para acelerar la recuperación, dijo, se necesita un sector financiero profundo e 
incluyente. 
El objetivo es que el sector financiero pueda seguir otorgando créditos a todo tipo de 
empresas después de la pandemia, sin importar su tamaño o sector, con lo cual se 
detonará una generación de empleos y mayor inversión en el país, según Herrera 
Gutiérrez. 
El titular de la SHCP recordó que la pandemia fue el detonador de una crisis económica, 
aunque no tuvo un efecto mayor en otros sectores o entidades. 
“Hay una parte de la salida de la crisis, cuya ruta está muy clara: se trata de ir mitigando 
el efecto de la pandemia y la vacunación está ayudando en ese sentido de manera muy, 
muy importante. Pero eso nos está llevando un poquito a donde estábamos en el 2019, 
lo que hay que reflexionar es cuál es el tipo de crecimiento y cómo lo vamos a acelerar 
a partir de ahora”, y agregó que el país no se puede dar el lujo de regresar a donde 
estaba antes,de la pandemia en 2019, sino que en adelante el crecimiento tiene que ser 
más incluyente, dar mayores espacios de oportunidades a mujeres y las pequeñas y 
medianas empresas y aprovechar esta oportunidad para repensar mejor la dirección del 
país. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/presupuesto-de-2022-sera-el-de-la-
recuperacion-arturo-herrera-6881782.html) 
 

El mundo vota en contra de Estados Unidos en repudio de su política hacia 
Cuba (La Jornada, David Brooks, p. web). 
Nueva York. Estados Unidos se quedó aislado, una vez más, ante el repudio casi 
universal por la comunidad internacional de su política contra Cuba con 184 países de 
los 193 integrantes de la Organización de Naciones Unidas votando a favor de la 
resolución de la Asamblea General para poner fin al bloqueo de la isla impuesto hace 
casi 60 años contra la isla. 
Fue la vigésima novena vez en que la Asamblea General de la ONU ha votado de 
manera abrumadora contra la política estadunidense hacia Cuba (no hubo votación en 
el 2020 por la pandemia), pero en esta ocasión hubo un poco de suspenso sobre si 
Washington se abstendría como lo hizo por primera vez en el 2016 bajo el gobierno de 
Barack Obama como parte de su intento para normalizar la relación bilateral. 
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Pero el nuevo gobierno de Biden -con el cálculo político definido más por Miami que la 
relación bilateral con La Habana, y en contra del consenso de esa comunidad 
internacional de la cual se proclama líder- por ahora decidió refugiarse en la linea dura 
de su antecesor Donald Trump en el tema de Cuba. 
Aunque ha repetido que esta “evaluando” esa política, hoy no hubo ninguna indicación 
de un giro que Biden prometió durante la campaña y que muchos suponían que 
recuperarla algunos de los avances hacia la normalización que apoyo como 
vicepresidente bajo el gobierno de Obama. 
Estados Unidos e Israel fueron los únicos gobiernos en votar en contra de la resolución 
llamada “Necesidad de poner fin al bloque económico, comercial y financiero impuesto 
por los Estados Unidos de América contra Cuba” y tres aliados de Washington -
Colombia, Brasil y Ucrania- se abstuvieron. Cuatro países no votaron. 
Bruno Rodríguez Parrilla, canciller de Cuba, declaro ante el pleno de la Asamblea 
General que el bloqueo es “una guerra económica” con medidas extraterritoriales, parte 
de la “injerencia política” que busca generar “la inestabilidad política y social” dentro de 
su país. “Como el virus, el bloqueo asfixia y mata”, afirmo. 
Con una evaluación detallada de los efectos del bloqueo reportado por La Jornada el 
miércoles [https://www.jornada.com.mx/2021/06/23/política/009n1pol], Rodríguez 
señalo que los países integrantes de la ONU “son víctimas del impacto extraterritorial” 
el bloqueo, algo que “viola las soberanías… y el derecho internacional”. Enfatizo que el 
bloqueo es “una violación masiva, flagrante e inaceptable de los derechos humanos del 
pueblo cubano”. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/06/23/mundo/el-mundo-vota-en-contra-de-
estados-unidos-en-repudio-de-su-politica-hacia-cuba/) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Procuraduría Agraria y CONANP afianzan vínculos de coordinación 
interinstitucional en defensa de la sustentabilidad del territorio (Gob.mx, 

Procuraduría Agraria, p. web). 
Miércoles 23 junio 2021 
La estrecha coordinación y vinculación existente entre los Sectores Agrario y Ambiental 
del Gobierno de México alienta el esfuerzo y compromiso interinstitucional para 
consolidar de manera práctica y operativa el desarrollo social y sostenible de los núcleos 
agrarios, que propicie condiciones de bienestar para sus integrantes mediante el 
aprovechamiento de los recursos que disponen en territorio. 
Así lo puso de manifiesto el titular de la Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios 
Mirón, en la sesión virtual del curso de capacitación que es impartido, en un primer 
módulo, por directivos y especialistas de la Comisión Nacional de Área Naturales 
Protegidas (Conanp) durante los días 21, 25, 28 de junio y 2 de julio próximo, y que en 
esta jornada reunió a 95 participantes de ambas instituciones. 
El evento formativo, intitulado “Áreas naturales protegidas, áreas destinadas 
voluntariamente a la conservación”, dirigido en esta ocasión a los visitadores agrarios 
de la región noroeste de la República, en particular de los estados de Baja California, 
Baja California Sur, Sonora y Sinaloa, se inscribe dentro de los acuerdos establecidos 
en el convenio de colaboración suscrito con la Conanp en octubre de 2019. 
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Este instrumento, recordó el Procurador Agrario, “tiene por objeto intercambiar 
información, generar acciones de capacitación recíproca, y construir acciones 
operativas que permitan establecer nuevas alternativas y oportunidades en beneficio de 
los núcleos agrarios en donde su eje sea la conservación, la restauración y el 
aprovechamiento de la sustentabilidad”. 
En su mensaje, exhortó a los representantes estatales y personal operativo de la 
Institución presentes en la videoconferencia, a aprovechar y darle un sentido práctico - 
operativo a las sesiones formativas que desarrolla la Conanp para que el aprendizaje 
recibido se traduzca en un futuro inmediato en oportunidades, alternativas y 
consolidación de acciones en beneficio de los sujetos agrarios y sus comunidades. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/procuraduria-agraria-y-conanp-afianzan-vinculos-de-
coordinacion-interinstitucional-en-defensa-de-la-sustentabilidad-del-
territorio?idiom=es) 
 

San Marcos, aún sin comisariado ejidal (Pulso Diario de San Luis, Carmen Hernández, 

p. web). 
Jueves 24 junio 2021 
San Luis Potosí, Rioverde. - En la comunidad de San Marcos, nadie quiere ser 
comisariado ejidal y este cargo lleva 7 años acéfalo, en este año se realizarán 28 
cambios de comisariados y se espera que ahora sí pueda nombrarse una persona en 
esta comunidad. 
El pasado 23 de agosto del 2014 el comisariado ejidal de San Marcos Gerónimo Torres 
se dirigía a la cabecera municipal, cuando fue emboscado por hombres armados a bordo 
de motocicletas, quienes le quitaron la vida, dijo el residente de la Procuraduría 
Agraria, Javier Gallegos Oliva. 
El funcionario explicó que se siguen atendiendo las solicitudes para los cambios de 
comisariado, en este mes se realizó el de la comunidad de La Labor, perteneciente al 
Municipio de Cárdenas. 
Sin embargo, se programó para el 10 de julio la sesión de San Rafael Carretera, 
perteneciente a Ciudad del Maíz, pero aún faltan 28 cambios de comisariado. En cuanto 
al tema de San Marcos, no se han acercado los ejidatarios, para que se pueda convocar 
a la asamblea y así poder definir a un nuevo funcionario. 
(https://pulsoslp.com.mx/estado/san-marcos-aun-sin-comisariado-ejidal/1324707) 
 

Acusan a la empresa Tierra y Espacio de presunto daño a propiedad ejidal 
(La Jornada, Zacatecas, Alejandro Ortega Neri, p. web). 
Jueves 24 junio 2021 
Zacatecas. - Sergio Alvarado Cital, ejidatario originario del municipio de Sombrerete, 
denunció en conferencia de prensa, que la Secretaría de Infraestructura (Sinfra) de 
Gobierno del Estado está solapando a la empresa constructora Tierra y Espacio SA de 
CV que fue la causante del daño que sufrió su propiedad en el ejido Ignacio Zaragoza 
en 2014, durante la construcción de la carretera que va de la comunidad menonita La 
Honda, en el municipio de Miguel Auza hacia Sombrerete. 
La acusación se deriva debido a que desde 2015 el agricultor ha solicitado a la 
dependencia dé una relación del contrato y pida a la empresa constructora más 
favorecida en el sexenio de Miguel Alonso Reyes, se haga responsable del daño que ha 
derivado en un socavón de aproximadamente 2 mil metros cuadrados y 20 metros de 
profundidad, sin que hasta el momento tenga respuesta alguna del titular de la 
dependencia, Jorge Luis Pedroza Ochoa. 

https://www.gob.mx/pa/articulos/procuraduria-agraria-y-conanp-afianzan-vinculos-de-coordinacion-interinstitucional-en-defensa-de-la-sustentabilidad-del-territorio?idiom=es
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La solicitud de la información, precisó el denunciante, es para complementar la demanda 
que se ha interpuesto en la Fiscalía General de Justicia del Estado de Zacatecas 
(FGJEZ) desde 2015, sin embargo, en esta dependencia se les ha dado largas. Y es 
que el daño comenzó cuando la compañía constructora sacó tierra de su predio que le 
dejó un daño irreversible y “muy feo”. 
“En 2014 trabajaron ahí y yo fui a finales de 2014 a la Procuraduría Agraria, pero a mí 
no me pareció bien lo que ellos me proponían: un juicio civil y que me compraban un 
pedacito de tierra en otro lado, o que me pagaran la superficie como estaba valuada. A 
ellos se les dio el permiso por medio del comisariado ejidal, pero en la tierra que es de 
uso común, que estaba ahí cerca y ellos empezaron a sacar la tierra, pero les gustó más 
la tierra de mi predio y se metieron”, explicó Alvarado Cital. 
El ejidatario agregó que el socavón que dejó la compañía constructora se llena de agua 
en tiempos de lluvia y no pueda transitar por ahí con su tractor ya que está peligroso, 
por lo que al ser irreversible, lo único que pide es que se le dé la relación de la empresa 
con el gobierno para la demanda y mediante un peritaje se indemnice el daño. 
(https://ljz.mx/2021/06/24/acusan-a-la-empresa-tierra-y-espacio-de-presunto-dano-a-
propiedad-ejidal/) 
 

Piden ejidatarios de 5 de febrero aclaración por pago de indemnización del 
Tren Maya (La Jornada Maya, Jairo Magaña, p. web). 
Miércoles 23 junio 2021 
Campeche. - Ejidatarios de la comunidad 5 de febrero en el municipio de Champotón 
aprovecharon una asamblea informativa con autoridades federales y representantes del 
despacho Barrientos y Asociados para pedir información clara sobre el pago que 
recibieron como indemnización por las hectáreas que serán afectadas por el proyecto 
del Tren Maya y que les señalaron son 29 hectáreas en total.  
La asamblea concluyó con el compromiso de verse el próximo 29 de junio en la 
comunidad, ahí asistirán Katia Meave Ferniza, delegada de programas federales para 
el desarrollo del Estado de Campeche; Claudia González Muñoz, representante del 
Fondo Nacional para el Fomento al Turismo (Fonatur); Gelasio Linares, representante 
de la Procuraduría Agraria (PA), y Adán Muñoz, encargado de la Secretaría del Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat). 
Por parte del ejido estarán presentes además del comisariado ejidal, Marcelo García 
Góngora; Manuel García Góngora, Jeremías Euán Guzmán y José del Carmen García 
Góngora, estos últimos ex integrantes del comisariado en la pasada administración y 
quienes iniciaron con la investigación sobre los problemas con Barrientos y Asociados. 
Desde hace semanas que diversos comisariados ejidales denunciaron públicamente y 
legalmente ante la Fiscalía General del Estado de Campeche (Fgecam) y la Fiscalía 
General de la República (FGR) que ante la celeridad que busca el despacho para que 
todos los recursos erogados para el pago por derecho de vía sea comprobado de 
recibido por las autoridades ejidales, el despacho Barrientos y Asociados acosó, 
presionó y atosigó a éstos para firmar cheques por cantidades que según ellos no 
recibieron. 
Tras las indagaciones correspondientes de las autoridades que intervienen en el 
proyecto integral del Tren Maya, entre ellos la Procuraduría Agraria (PA), el Registro 
Agrario Nacional (RAN), Secretaría de Bienestar (Sebien) y demás, acudieron a una 
reunión de asamblea informativa y de acción convocada por el ejido, dónde 
primeramente la orden del día no contemplaba la participación de las autoridades, pero 
fue sometida a votación directa para que esto pudiera suceder. 
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Aunque los asesores legales del ejido, Elena Antonia Pérez Pérez y Jorge Alberto 
Cámara Castañeda, no estuvieron de acuerdo al principio y tuvieron que aclarar que 
esto no significaba modificación de la orden del día, sino sólo un permiso de 
participación que sería agregado en las observaciones, permitieron que todos los 
participantes dieran su versión de los hechos pues de lo contrario, hubieran tenido que 
retirarse de la asamblea. 
En todo momento, los ejidatarios manifestaron su inconformidad y todos coincidieron en 
que querían saber por qué concepto les pagaron dos cheques por las cantidades de 232 
mil pesos y 2 millones 280 mil pesos aproximadamente. Quien explicó esto fue Alejandro 
Velazco Izuka, representante en Campeche del despacho Barrientos y Asociados y dijo 
que el primero fue por “Usos distintos de la tierra”, mientras que el segundo por 
“Ocupación previa”; el monto repartido entre los ejidatarios fue arriba de los 2.5 millones 
de pesos. 
(https://www.lajornadamaya.mx/campeche/174649/piden-ejidatarios-de-5-de-febrero-
aclaracion-por-pago-de-indemnizacion-del-tren-maya-) 
 

Anunció Jesús Chávez primera convocatoria para elegir presidente del 
comisariado del ejido de Cuautla (Boletín de Morelos, Redacción, p. web). 
Miércoles 23 junio 2020 
Morelos, Cuautla. - “Por lo regular en la primera convocatoria no se reúnen todos los 
asistentes, hasta que sale la segunda, que en este caso será el sábado 17 de julio, este 
es el día más importante porque del resultado de ese día saldrá el nuevo comisario 
ejidal”, mencionó Jesús Chávez Ramírez. 
También, explicó que, las elecciones siempre han sido llevadas a cabo en el auditorio 
del balneario ejidal “El Almeal”, sin embargo, por cuestiones de pandemia y por salud, 
les tocará a las planillas elegir en qué lugar del balneario será llevada a cabo la jornada 
electoral. 
“Con ayuda de la Procuraduría Agraria, el ejido y las planillas vamos a tomar las 
medidas sanitarias pertinentes para brindarles seguridad a todos los asistentes que 
elegirán a una de las cinco planillas que pretenden participar en el proceso”, agregó. 
Así mismo, Chávez Ramírez mencionó quienes serán los candidatos de cada una de 
las planillas que estarán en la contienda; la planilla amarilla será encabezada por Marcos 
Hernández Vázquez, la planilla roja por Jorge Portillo, la azul por el medico Gerardo 
Gómez, la planilla café por Edgar Orea y la planilla verde por Mauricio Rodríguez, 
dejando un espacio en blanco por quien desee anexarse con su planilla teniendo sus 
documentos en orden para el registro. 
Cabe destacar que el día de la elección vota únicamente gente que viene en el padrón 
agrario, pero también gente que puede tener una resolución por parte del tribunal 
unitario agrario y por ley ya no puede haber cartas poder para emitir el sufragio. 
Finalmente, Jesús Chávez invito a los ejidatarios de Cuautla para que el día 17 de julio 
emitan su voto a favor de quien mejor consideren para representar al ejido de Cuautla.    
(https://boletindemorelos.com.mx/salio-la-primera-convocatoria-para-elegir-presidente-
del-comisariado-del-ejido-de-cuautla/) 
 
 
 
 
 
 

https://www.lajornadamaya.mx/campeche/174649/piden-ejidatarios-de-5-de-febrero-aclaracion-por-pago-de-indemnizacion-del-tren-maya-
https://www.lajornadamaya.mx/campeche/174649/piden-ejidatarios-de-5-de-febrero-aclaracion-por-pago-de-indemnizacion-del-tren-maya-
https://boletindemorelos.com.mx/salio-la-primera-convocatoria-para-elegir-presidente-del-comisariado-del-ejido-de-cuautla/
https://boletindemorelos.com.mx/salio-la-primera-convocatoria-para-elegir-presidente-del-comisariado-del-ejido-de-cuautla/
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Comunidades indígenas expresan rechazo al corredor interoceánico y 
todos los megaproyectos de la 4T (Revista proceso, Pedro Matías, p. web). 
Miércoles 23 junio 2021 
Oaxaca. - Alrededor de 30 comunidades indígenas y colectivos denunciaron que el 
actual gobierno de la Cuarta Transformación pretende transformar la región del Istmo 
de Tehuantepec en un inmenso corredor de manufactura, ensamblaje y transporte de 
mercancías en manos del capital estadunidense e internacional y que al mismo tiempo 
funcionará como un muro de contención de los procesos migratorios desde 
Centroamérica. 
Por tal razón acordaron rechazar el corredor interoceánico y todos los megaproyectos 
impulsados por el capital internacional y el gobierno de la 4T: “no negociamos, ni nos 
rendimos”, sentenciaron. 
Y remataron con la frase: “Somos conscientes de que existe una guerra entre el sistema 
y la naturaleza, esa confrontación no admite matices ni cobardías. O se está con el 
sistema o con la naturaleza. O con la muerte o con la vida”. 
Las comunidades de los estados de Oaxaca, Veracruz, Puebla, Morelos, Jalisco, 
Chiapas y Ciudad de México, reunidas en la comunidad Binnizá de Puente Madera 
perteneciente a San Blas Atempa durante los días 19 y 20 de junio denunciaron que 
están enfrentando distintos procesos de despojo y violación de sus derechos indígenas. 
Durante el encuentro denunciaron que la Procuraduría Agraria se encuentra coludida 
con intereses de diversos grupos políticos y empresariales para despojar de su territorio 
a las comunidades, principalmente de Jalapa del Marqués, así como la tala de hectáreas 
de bosques para la generación de monocultivos de Agave. 
Citaron que el actual gobierno pretende la instalación de 10 parques industriales en 
Oaxaca y Veracruz en las comunidades de Salina Cruz, Puente Madera, Mixtequilla, 
Ixtepec, Ixtaltepec, Barrio la Soledad, San Juan Evangelista, Texistepec y 
Coatzacoalcos. 
(https://www.proceso.com.mx/nacional/estados/2021/6/23/comunidades-indigenas-
expresan-rechazo-al-corredor-interoceanico-todos-los-megaproyectos-de-la-4t-
266419.html 
Información también disponible: 
 

- Comunidades indígenas se manifiestan contra los proyectos de la 4T 
(Plumas Atómicas, Karen robledo, p. web). 

Miércoles 23 junio 2021 
Oaxaca. - Miembros de las comunidades indígenas de los estados de Veracruz, Puebla, 
Morelos, Jalisco, Chiapas y la Ciudad de México (CDMX) se han postulado en contra de 
los megaproyectos de la 4T. Entre estos se encuentran el corredor interocéanico y el 
Tren Maya. Según su perspectiva, estos proyectos los han despojado de sus tierras y 
han violado sus derechos. Treinta comunidades indígenas, colectivos y activistas han 
señalado que están en contra de los megaproyectos de la Cuarta Transformación, pues 
estos los han despojado de sus tierras y han pasado encima de sus derechos. 
Recordemos que la 4T planeó transformar la región del Istmo de Tehuantepec en un 
corredor para el turismo y el transporte de mercancía a gran escala. De tal forma, se 
trasladarían materiales, herramientas y materia primas de manera internacional. Tras la 
implementación de estos proyectos, el Istmo también se edificaría como un muro de 
contención migratoria. Ante esta situación, miembros de la comunidad indígena han 
rechazado el corredor interocéanico y los demás proyectos impulsados por Andrés 
Manuel López Obrador (AMLO). 

https://www.proceso.com.mx/nacional/estados/2021/6/23/comunidades-indigenas-expresan-rechazo-al-corredor-interoceanico-todos-los-megaproyectos-de-la-4t-266419.html
https://www.proceso.com.mx/nacional/estados/2021/6/23/comunidades-indigenas-expresan-rechazo-al-corredor-interoceanico-todos-los-megaproyectos-de-la-4t-266419.html
https://www.proceso.com.mx/nacional/estados/2021/6/23/comunidades-indigenas-expresan-rechazo-al-corredor-interoceanico-todos-los-megaproyectos-de-la-4t-266419.html


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
“Somos conscientes de que existe una guerra entre el sistema y la naturaleza, esa 
confrontación no admite matices ni cobardías. O se está con el sistema o con la 
naturaleza. O con la muerte o con la vida”, explicaron los miembros de la comunidad del 
Istmo. Miembros de las comunidades de Oaxaca, Veracruz, Puebla, Morelos Jalisco, 
entre otras, se reunieron en la comunidad de Binnizá de Puente Madera que pertenece 
a San Blas Atempa los días 19 y 20 de junio. Esos días denunciaron los diferentes tipos 
de violencia que las autoridades han ejercido contra ellos. Asimismo, señalaron que la 
Procuraduría Agraria está coludida con intereses de grupos políticos  y empresariales, 
esto, aparentemente se traduce en el despojo de su territorio. Las comunidades más 
afectadas habrían sido Jalapa del Marqués, sitio en el que se ha desplazado a la 
ciudadanía para instaurar monocultivos. Hasta ahora se desconoce la postura de los 
miembros de la 4T ante estas acusaciones. 
https://plumasatomicas.com/noticias/mexico/comunidades-indigenas-se-manifiestan-
contra-los-proyectos-de-la-4t/ 
 

- Rechazan indígenas el corredor interoceánico (El Mañana Noticias, Agencia, 

p. web). 
Miércoles 23 junio 2021 
Oaxaca. - Alrededor de 30 comunidades indígenas y colectivos denunciaron que el 
actual gobierno de la Cuarta Transformación pretende transformar la región del Istmo 
de Tehuantepec en un inmenso corredor de manufactura, ensamblaje y transporte de 
mercancías en manos del capital estadunidense e internacional y que al mismo tiempo 
funcionará como un muro de contención de los procesos migratorios desde 
Centroamérica. 
Por tal razón acordaron rechazar el corredor interoceánico y todos los megaproyectos 
impulsados por el capital internacional y el gobierno de la 4T: “no negociamos, ni nos 
rendimos”, sentenciaron. 
Y remataron con la frase: “Somos conscientes de que existe una guerra entre el sistema 
y la naturaleza, esa confrontación no admite matices ni cobardías. O se está con el 
sistema o con la naturaleza. O con la muerte o con la vida”. 
Las comunidades de los estados de Oaxaca, Veracruz, Puebla, Morelos, Jalisco, 
Chiapas y Ciudad de México, reunidas en la comunidad Binnizá de Puente Madera 
perteneciente a San Blas Atempa durante los días 19 y 20 de junio denunciaron que 
están enfrentando distintos procesos de despojo y violación de sus derechos indígenas. 
Consultas simuladas 
Lo que más les enoja es que la actual administración del presidente Andrés Manuel 
López Obrador ha intentado justificar la entrega de este territorio mediante una serie de 
consultas indígenas simuladas en las comunidades de San Blas Atempa, Santa María 
Mixtequilla, Ciudad Ixtepec y está por iniciarse en Asunción Ixtaltepec. 
Consideran que estas consultas son “meros procesos burocráticos y simulatorios, 
violando y pisoteando el derecho a la libre autodeterminación de los pueblos indígenas”. 
En su pronunciamiento, denunciaron la utilización del derecho a la consulta como 
instrumento para el despojo de los territorios, tal es el caso de la instalación del Parque 
Industrial en tierras de uso común en el Pitayal. 
Durante el encuentro denunciaron que la Procuraduría Agraria se encuentra coludida 
con intereses de diversos grupos políticos y empresariales para despojar de su territorio 
a las comunidades, principalmente de Jalapa del Marqués, así como la tala de hectáreas 
de bosques para la generación de monocultivos de Agave. 
 

https://plumasatomicas.com/noticias/mexico/comunidades-indigenas-se-manifiestan-contra-los-proyectos-de-la-4t/
https://plumasatomicas.com/noticias/mexico/comunidades-indigenas-se-manifiestan-contra-los-proyectos-de-la-4t/
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Citaron que el actual gobierno pretende la instalación de 10 parques industriales en 
Oaxaca y Veracruz en las comunidades de Salina Cruz, Puente Madera, Mixtequilla, 
Ixtepec, Ixtaltepec, Barrio la Soledad, San Juan Evangelista, Texistepec y 
Coatzacoalcos. 
https://www.elmanana.com/rechazan-indigenas-el-corredor-interoceanico-cuarta-
transformacion-politica-presidente/5369920 
 

- Comunidades indígenas expresan rechazo al corredor interoceánico 
y todos los megaproyectos de la 4T (La Jornada Aguascalientes, Redacción, p. 

web). 
Miércoles 23 junio 2021 
Oaxaca. - Alrededor de 30 comunidades indígenas y colectivos denunciaron que el 
actual gobierno de la Cuarta Transformación pretende transformar la región del Istmo 
de Tehuantepec en un inmenso corredor de manufactura, ensamblaje y transporte de 
mercancías en manos del capital estadunidense e internacional y que al mismo tiempo 
funcionará como un muro de contención de los procesos migratorios desde 
Centroamérica. Por tal razón acordaron rechazar el corredor interoceánico y todos los 
megaproyectos impulsados por el capital internacional y el gobierno de la 4T: “no 
negociamos, ni nos rendimos”, sentenciaron. 
Y remataron con la frase: “Somos conscientes de que existe una guerra entre el sistema 
y la naturaleza, esa confrontación no admite matices ni cobardías. O se está con el 
sistema o con la naturaleza. O con la muerte o con la vida”. 
Las comunidades de los estados de Oaxaca, Veracruz, Puebla, Morelos, Jalisco, 
Chiapas y Ciudad de México, reunidas en la comunidad Binnizá de Puente Madera 
perteneciente a San Blas Atempa durante los días 19 y 20 de junio denunciaron que 
están enfrentando distintos procesos de despojo y violación de sus derechos indígenas. 
Durante el encuentro denunciaron que la Procuraduría Agraria se encuentra coludida 
con intereses de diversos grupos políticos y empresariales para despojar de su territorio 
a las comunidades, principalmente de Jalapa del Marqués, así como la tala de hectáreas 
de bosques para la generación de monocultivos de Agave. Citaron que el actual 
gobierno pretende la instalación de 10 parques industriales en Oaxaca y Veracruz en 
las comunidades de Salina Cruz, Puente Madera, Mixtequilla, Ixtepec, Ixtaltepec, Barrio 
la Soledad, San Juan Evangelista, Texistepec y Coatzacoalcos. 
Además de la modernización y ampliación de los puertos de Salina Cruz y 
Coatzacoalcos, y de las vías del Tren Transístmico, así como la instalación de una serie 
de gasoductos paralelos a las vías del tren.(https://www.lja.mx/2021/06/comunidades-
indigenas-expresan-rechazo-al-corredor-interoceanico-y-todos-los-megaproyectos-de-
la-4t/) 
 

Por primera vez en su historia, Ejido Lázaro Cárdenas renueva su comisaría 
ejidal con transparencia y legalidad (Tele Reportaje, Víctor Arias, p. web). 
Miércoles 23 junio 2021 
Tabasco. - Por primera vez en su historia, el Ejido Lázaro Cárdenas del municipio de 
Centro, renovó su comisaría ejidal con transparencia y legalidad el pasado fin de 
semana, en una asamblea en donde participaron 46 ejidatarios de la zona. 
Lo anterior lo dio a conocer el presidente electo de la comisaría ejidal, Rubén Santiago 
Domínguez, quien en entrevista para Telereportaje, recordó que el pasado sábado fue 
elegido durante la asamblea con 25 votos a favor y 21 en contra. 
 

https://www.elmanana.com/rechazan-indigenas-el-corredor-interoceanico-cuarta-transformacion-politica-presidente/5369920
https://www.elmanana.com/rechazan-indigenas-el-corredor-interoceanico-cuarta-transformacion-politica-presidente/5369920
https://www.lja.mx/2021/06/comunidades-indigenas-expresan-rechazo-al-corredor-interoceanico-y-todos-los-megaproyectos-de-la-4t/
https://www.lja.mx/2021/06/comunidades-indigenas-expresan-rechazo-al-corredor-interoceanico-y-todos-los-megaproyectos-de-la-4t/
https://www.lja.mx/2021/06/comunidades-indigenas-expresan-rechazo-al-corredor-interoceanico-y-todos-los-megaproyectos-de-la-4t/
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Santiago Domínguez, manifestó que esta asamblea fue diferente a la de años 
anteriores, ya que esta vez estuvo presente personal de la Procuraduría Agraria y 
Registro Agrario Nacional, así como de la Secretaría de Gobierno quienes dieron fe y 
legalidad de la actividad.   
En ese sentido, explicó que en estos días recibirá su constancia que lo acredita como el 
presidente legal de la Comisaría Ejidal Lázaro Cárdenas. 
"La asamblea se realizó con la mayor transparencia y legalidad que nunca había visto 
el Ejido Lázaro Cárdenas, por primera vez vimos algo bastante transparente y muy legal. 
Se llevó a cabo con 46 ejidatarios y con personal de Procuraduría del Registro Agrario 
y de Gobierno, para dar legalidad a todo eso, además de notario público; para presidente 
del comisariado ejidal salimos triunfadores con 25 y 21 en contra. Desde que tengo uso 
de razón, ya tengo 48 años y siempre acompañaba a mis padres a las asambleas y 
nunca había visto una elección así, siempre ellos lo manejaban con las tracaladas de 
quien levanta las manos, iba un visitador agrario, y se prestaba a los juegos, a los malos 
manejos que a ellos les gustaba hacer", aseveró. 
(https://www.xevt.com/tabasco/por-primera-vez-en-su-historia-ejido-lazaro-cardenas-
renueva-su-comisaria-con-transparencia-y-legalidad--/158889) 
 

Funcionario ebrio habría atropellado a síndica (Tiempo Digital, Luis Méndez, p. web). 
Miércoles 23 junio 2021 
Oaxaca, Tuxtepec. - La tarde noche de este martes, el conductor de un auto –quien 
presuntamente sería un funcionario de la Procuraduría Agraria– atropelló a la síndica 
municipal Luz Oralua Martínez Cumplido cuando circulaba con un grupo de ciclistas por 
la zona norte de la ciudad. 
El hecho ocurrió sobre el bulevar Sóstenes Bravo, a la altura de Casas Geo, en los 
momentos que la síndica realizaba la tarea recreativa con un grupo de ciclistas. La mujer 
fue golpeada por un veloz automóvil cuyo conductor se dio a la fuga. 
Sin embargo, varios testigos lograron darle alcance y trataron de detenerlo. Ellos dijeron 
que el infractor se encontraba completamente ebrio y que logró escapar, pero fue 
identificado como funcionario de la Procuraduría Agraria de esta ciudad. 
A la lesionada la atienden en una clínica particular y su estado de salud es delicado, 
según el reporte médico. 
(https://tiempodigital.mx/2021/06/23/funcionario-ebrio-habria-atropellado-a-sindica/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Gobierno de México y la Unesco instalan Consejo Científico Cultural para 
el Tren Maya (Gob.mx, Fondo Nacional de Fomento al Turismo, Comunicado 28/2021, p. web). 
Miércoles 23 junio 2021 
El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) y la Organización de las Naciones 
Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) conformaron el Consejo 
Científico-Cultural en el marco del programa de acompañamiento para el desarrollo 
sostenible en la ruta del Tren Maya. 
El propósito de este órgano es integrar actores e instituciones clave a nivel federal, 
estatal, municipal y local en materia cultural, científica y medioambiental, en un foro de 
diálogo, análisis y orientación de las actividades que desarrolle la UNESCO para este 
proyecto de desarrollo sostenible.  

https://www.xevt.com/tabasco/por-primera-vez-en-su-historia-ejido-lazaro-cardenas-renueva-su-comisaria-con-transparencia-y-legalidad--/158889
https://www.xevt.com/tabasco/por-primera-vez-en-su-historia-ejido-lazaro-cardenas-renueva-su-comisaria-con-transparencia-y-legalidad--/158889
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La secretaria de Cultura, Alejandra Fraustro Guerrero, declaró que “La participación de 
la Secretaría de Cultura en el proyecto del Tren Maya es una actividad constante y 
prioritaria. El fin de un proyecto de infraestructura tan importante como el Tren Maya es 
preservar la cultura que converge en la región por donde transitará, por lo que tenemos 
la misión de divulgar, investigar, de salvaguardar este patrimonio, trabajo que hacemos 
de la mano con Fonatur”.  
Por su parte, Rogelio Jiménez Pons mencionó que el Consejo es un organismo que va 
de la mano con el Programa de Acompañamiento de la UNESCO. Este consejo 
promueve el seguimiento de dependencias federales, instituciones académicas y la 
sociedad civil a los resultados generados desde la colaboración entre UNESCO y 
FONATUR. 
“El incorporar la visión y conocimientos de los miembros permanentes, así como de los 
invitados de diversas áreas, fomenta el diálogo interinstitucional y con la academia. De 
esta manera se fortalecen los resultados del trabajo realizado en campo por la 
UNESCO, asegurando la pertinencia y el impacto de estos en el proyecto prioritario Tren 
Maya”, dijo. 
En tanto, Frédéric Vacheron, representante de la UNESCO en México, afirmó que este 
Consejo es un mecanismo importante de acompañamiento porque articula las temáticas 
que trabaja la UNESCO en este proyecto: el desarrollo económico inclusivo, el 
fortalecimiento de las industrias creativas, la salvaguarda cultural, la sostenibilidad 
medioambiental, la comunicación institucional, y otros que están basados en la toma de 
decisiones por la evidencia científica. 
(https://www.gob.mx/fonatur/prensa/gobierno-de-mexico-y-la-unesco-instalan-consejo-
cientifico-cultural-para-el-tren-maya) 
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AMLO y las negociaciones con el narco 

 

Miércoles 23 junio 202 / Anabel Hernández 

Tras los resultados en las elecciones del 6 de junio, el triunfo del partido 

Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en 11 de las 15 gubernaturas 

en disputa podría tener un impacto no solo en la geopolítica de México sino 

también en geo-criminalidad; es decir, en un reacomodo de las distintas 

organizaciones criminales que tienen presencia en 10 de los 11 estados ganados 

por el partido oficial. 

De acuerdo con fuentes de información que conocen el tema de primera mano, 

tras la victoria del partido oficial en Baja California, Baja California Sur, 

Campeche, Colima, Guerrero, Michoacán, Nayarit, Sinaloa, Sonora y Zacatecas, 

donde tienen presencia uno o más carteles de la droga, el gobierno de Andrés 

Manuel López Obrador (AMLO) estaría planeando iniciar un plan que denominan 

"pacificación”. 

Este plan consistiría en negociar  "nuevas reglas”, según le llaman internamente, 

con los distintos carteles de la droga que operan en los estados ganados. 

El objetivo principal es que disminuyan los homicidios dolosos y algunos tipos de 

criminalidad a cambio de que el gobierno local y federal se hagan de la vista 

gorda del negocio de producción y tráfico de estupefacientes como en realidad 

sucede ya desde ahora, pero con las llamadas "nuevas reglas”.  
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En pocas palabras se trataría de una versión Cuarta Transformación (4T) de la 

pax mafiosa que operaba el régimen del Partido Revolucionario Institucional 

(PRI),  cuando era el partido hegemónico, como lo es ahora Morena.  Una 

negociación Estado-mafia, Estado-carteles de la droga,  cuyas guerras  y las 

redes de corrupción creadas en distintos niveles de gobierno han causado 

masacres infames, el éxodo de miles de mexicanos al obligarlos a abandonar 

sus comunidades, más de 80 mil desaparecidos, y cerca de 300 mil personas 

ejecutadas en los últimos 15 años. 

Si este plan se concretara, se convertiría en la expresión más clara de la política 

de ‘abrazos no balazos' ofrecida por AMLO al inicio de su mandato cuando 

declaró el fin de la guerra contra los carteles de la droga. Lo que quiere hacer 

ver, o creer, es que su plan funciona. Incluso se plantea la entrega voluntaria de 

miembros de algunos grupos criminales a cambio de una amnistía y de que no 

sean extraditados. 

"Oficialmente ya no hay guerra. Nosotros queremos la paz”, dijo el mandatario 

mexicano en febrero de 2019, aunque dicha paz no ha llegado. 

"No hay que olvidar que la política, entre otras cosas, se inventó para evitar la 

confrontación, para evitar la guerra, por eso cuando se declara la guerra al 

narcotráfico, la política se va al carajo”, insistió el mandatario el 25 de febrero de 

2021, durante el proceso electoral. 

Llama la atención que luego de las elecciones del 6 de junio, el Presidente de 

México  vea como enemiga a la clase media que en la Ciudad de México no votó 

por su gobierno, y que los regañe e insulte cada mañana,  pero que agradezca 

públicamente el comportamiento del crimen organizado en la jornada electoral. 

¿Son más enemigos de AMLO una sociedad pensante que los criminales? Quizá 

se deba a que con los primeros no puede negociar, debe dar resultados, y con 

los segundos sí. 

 

El primer intento fracasó 

 

El plan de la 4T de negociar con los carteles no es nuevo, solo que no habían 

las condiciones necesarias para ponerlo en práctica. No solo bastaba encabezar 

gobierno Federal como lo consiguió AMLO en 2018, sino para dar certezas en la 

negociación debía encabezar también el gobierno estatal, siendo estos dos 

niveles de gobierno los principales responsables del combate al narcotráfico y 

crimen de alto impacto. 

Por ejemplo, AMLO ya había arrasado en la elección presidencial en estados 

como Sinaloa, y había logrado posicionarse de manera importante en el 

congreso local y algunas alcaldías importantes como Culiacán y Mazatlán, dos 

localidades fundamentales para el Cartel de Sinaloa, pero no tenía control del 

gobierno del estado. 
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Ahora, Morena y sus aliados tienen 11 nuevas gubernaturas, más las que ya 

tenían: Ciudad de México, Veracruz, Chiapas, Tabasco, Puebla y Morelos. Es 

decir, cuando los gobernadores electos el 6 de junio tomen posesión del cargo, 

Morena gobernará en 18 de los 32 estados y estarían en mejor posición para 

negociar con los carteles.  

El plan de la "pacificación” en estos términos estaba desde la campaña 

presidencial, según lo escuché decir a diversos integrantes del equipo. Cuando 

López Obrador ganó la elección presidencial en julio de 2018 , Olga Sánchez 

Cordero, ex ministra de la Suprema Corte de Justicia, anunció que había recibido 

la instrucción de AMLO para hacer lo que fuera necesario para "pacificar” al país. 

"Es hora de que se deje de simular”, afirmó. 

Desde diciembre de 2018, Sánchez Cordero es la titular de la Secretaría de 

Gobernación (Segob). En mayo de 2019 invitó a trabajar con ella a Ricardo 

Peralta Saucedo, con el cargo de Subsecretario. Él había trabajado en el sexenio 

de Felipe Calderón como jefe de oficina del Instituto de Seguridad y Servicios 

Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE). Alguien lo recomendó tan 

bien con la 4T, que cuando comenzó el gobierno de AMLO le dieron el 

estratégico cargo de titular de la Administración General de Aduanas. 

Llegó a la Segob luego de haber dejado en aduanas una larga estela de 

corrupción que incluía la presunta recepción de sobornos millonarios a cambio 

de dejar entrar a México sin complicaciones mercancía de origen legal e ilegal. 

Ya como subsecretario en Segob, de acuerdo con  fuentes de información 

directas, Peralta Saucedo se decía enviado del gobierno de AMLO y presumía 

sus presuntas reuniones con el crimen organizado buscando la pax mafiosa. 

Se supo públicamente de sus reuniones con grupos criminales en Michoacán y 

él, por su parte, habría narrado a diversas personas que se reunió con Ismael 

"El Mayo” Zambada, líder del Cartel de Sinaloa,  para plantear la negociación a 

nombre del gobierno de AMLO. 

No sería el último de la 4T en reunirse con el capo y presumir de ello. Se 

recordará que en esta columna se reveló en abril pasado que igual lo hizo Rubén 

Rocha Moya entonces candidato de Morena a la gubernatura de Sinaloa, quien 

se reunió con "El Mayo” y recibió de este su bendición y preferencia. El 6 de 

junio, Rocha Moya arrasó en las elecciones. Algunos de los candidatos y partidos 

de oposición fueron amenazados y secuestrados. 

Peralta Saucedo decía tener buenos contactos con otros bandos como Los Zetas 

y el Cartel del Golfo a través del abogado Juan Pablo Penilla, socio de otro 

licenciado llamado Sergio Ramírez Muñoz, amigo de Peralta Saucedo, quien se 

hace llamar el abogado de la 4T. 

Ramírez Muñoz  también tiene vínculos con el crimen organizado, 

específicamente con Roberto Mollado alias "El Betito”, líder del sanguinario cartel 

Unión Tepito que opera en la Ciudad de México. No solo se han filtrado 

públicamente fotografías de él y "El Betito”, arrestado en 2018 ; sino que el jefe  
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de la Unión Tepito fue uno de los invitados de honor al bautizo de la hija de Sergio 

Ramírez Muñoz,  celebrado en el Campo Deportivo del entonces Estado Mayor 

Presidencial. Varios invitados al festejo lo vieron y recuerdan al detalle su 

presencia, según me narran de primera mano. Sergio Ramírez se hizo muy 

cercano al senador de Morena Martí Batres, y gracias a eso ha tenido acceso a 

muchos otros miembros de la flamante 4T que sin fobias, ni filtros, ni anticuerpos 

se abre a este tipo de personajes. 

Peralta Saucedo terminó abruptamente el encargo en agosto de 2020. Fue 

acusado por el alcalde de Tijuana de amenazas, pero oficialmente Sánchez 

Cordero dijo que salió por las medidas de austeridad del gobierno de AMLO y lo 

despidió con un comunicado en el que agradeció su "enorme compromiso y 

honrosa labor al servicio de la patria”. 

De acuerdo con la información obtenida en este nuevo intento de la 4T para 

hacer un acuerdo con los narcos,  las negociaciones serían directamente con el 

poder federal central, pero aún no se identifica quien o quienes serían quienes 

encabezarían por parte del gobierno federal la llamada "pacificación”. 

 

El viejo espejismo 

 

De 1970 a 1999, el gobierno federal emanado del PRI llevó a cabo una 

negociación con todas las organizaciones criminales en México repartiendo el 

territorio, estableciendo lo que ellos llamaban "reglas no escritas” de no violencia  

y dejándolos ejercer el narcotráfico y otros crímenes con libertad. 

Esto permitió a las organizaciones criminales crecer y  empoderarse ocupando 

los espacios que las autoridades adrede fueron dejando vacíos. La violencia sin 

freno y la impunidad que se vive hoy en México son fruto podrido de ese árbol 

de la negociación con criminales. 

Con el comienzo del siglo XXI, los gobiernos emanados del PAN encabezados 

por Vicente Fox (2000-2006) y Felipe Calderón (2006-2012), intentaron emular 

al PRI copiando el esquema de negociación, solo que con un solo cartel, el Cartel 

de Sinaloa (CS), y usaron el aparato de estado contra los otros carteles. El 

pretexto político era tener un solo interlocutor y así "controlar” mejor el país. 

La realidad es que el CS pagó millonarios sobornos por ese favoritismo. El mejor 

ejemplo lo encarna Genaro García Luna, titular de la Agencia Federal de 

Investigación con Fox, y secretario de seguridad pública federal con Calderón, 

hoy encarcelado en Nueva York acusado de traficar drogas y trabajar para el CS 

de 2002 al 2019. 

De acuerdo a las versiones que escuché, algunos de los carteles de la droga en 

México conocen ya este plan de la 4T y algunos habrían dado señales de que lo 

verían positivo, principalmente el CS en cuyo territorio donde tiene hegemonía 

ganó de manera aplastante Morena en las elecciones del 6 de junio.  
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Quizá eso sea lo que explique la bendición de "El Mayo” a Rocha Moya y su 

encuentro con él y otros integrantes de la 4T. 

En otros estados donde hay presencia de dos y tres organizaciones criminales 

como Michoacán y Guerrero, las negociaciones sin duda serían más complejas. 

El proyecto del gobierno federal sería regresar al espejismo con el que fueron 

seducidos sus antecesores. El gobierno federal no podrá evitar la violencia que 

ejercen las organizaciones criminales atomizadas en decenas, distribuidas por 

todo el país que no responden a ningún cartel. Si continúa quedándose de brazos 

cruzados ante el crimen, esperando negociar con ellos, continuará la masacre 

de civiles inocentes como la ocurrida en Reynosa, Tamaulipas, hace apenas 

unos días. 

Tampoco la 4T podrá evitar la corrupción de sus funcionarios antes, durante o 

después de las negociaciones, inherente al contacto con la delincuencia 

organizada. Ni tampoco podrá cambiar el ADN de los carteles de la droga y 

eliminar su eterna tentación de adueñarse del territorio del competidor porque 

eso le generaría millones de dólares en ganancias. 

Lo peor de todo es que si se pusiera en marcha ese plan de "pacificación” el 

gobierno de AMLO no podría quedar bien con los carteles y con ciudadanos 

simultáneamente, porque en cualquier mesa de negociación entre una autoridad 

con los grupos criminales dedicados a la producción y tráfico de droga, lo que 

está sobre la mesa de negociación es el destino de miles de personas, los 

consumidores de esas drogas dentro y fuera de México. 

 

Los ciudadanos como carne de cañón 

 

En contraparte a las intenciones federales de negociar con el crimen, los nuevos 

11 gobernadores de Morena tendrán que enfrentarse inmediatamente a un alto 

índice de violencia y a la conciencia de los ciudadanos de la inseguridad. 

En 2020 cinco de los once estados ganados por el partido oficial en junio pasado, 

encabezaron la lista de las 10 entidades con mayor índice de homicidios dolosos 

en México: Baja California, Sonora, Zacatecas, Michoacán y Guerrero. 

En concordancia con estos índices de criminalidad, los ciudadanos de muchas 

de las principales ciudades de esos estados viven con la clara percepción de la 

inseguridad. 

De acuerdo a la última encuesta de seguridad urbana realizada por el Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía de 2021, en Tijuana, Baja California, el 77 

por ciento de la población piensa que la ciudad es insegura. En Ciudad de 

Carmen, Campeche, el 61 por cierto; en Manzanillo el 68 por ciento. En 

Acapulco, Guerrero, el 79 por ciento de la gente piensa que hay inseguridad.  
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En Uruapan, Michoacán, el 86 por ciento; en Culiacán, Sinaloa, el 59 por ciento. 

Y en Hermosillo, la capital de Sonora, el 63 por ciento. 

¿Qué pensarían esos ciudadanos conscientes de la inseguridad que votaron por 

Morena, si los nuevos gobiernos negociaran con el crimen organizado? 
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Sin éxito, intentos de reducir legisladores y 

dinero a partidos 

 

Miércoles 23 junio 2021 / Rolando Ramos 

Entre las reformas que el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que 

promoverá en el Congreso de la Unión se incluyen dos temas que durante los 

tres años de la LXIV Legislatura, que terminará el 31 de agosto próximo, 

senadores y diputados federales de Morena han empujado, sin éxito; el recorte 

del 50% al financiamiento público a partidos políticos y la eliminación o 

disminución de los legisladores plurinominales. 

Desde marzo de 2019, la entonces diputada federal morenista Tatiana Clouthier, 

hoy secretaria de Economía, propuso reformar el Artículo 41, fracción II, de la 

Constitución para reducir el multiplicador por el que se determina el 

financiamiento público para actividades ordinarias de los partidos del 65% del 

valor diario de la Unidad de Medida y Actualización al 32.5 por ciento. Es decir, 

la reducción del financiamiento público a la mitad. 

Correligionarios suyos y diputados federales del PT, PES y PRD presentaron 

también iniciativas para enmendar dicho artículo constitucional. 

Aprobado por la Comisión de Puntos Constitucionales, el dictamen 

correspondiente fue sometido a discusión y votación en la sesión ordinaria del 

pleno de la Cámara de Diputados el 12 de diciembre de 2019. El decreto se 

desechó debido a que no se alcanzó la votación calificada de votos requerida, al 

tratarse de una reforma constitucional, para su aprobación. 
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Un diputado de Morena, 76 del PAN, 45 del PRI, 30 del PT, 28 de MC, 11 del 

PRD y 13 del PVEM votaron en contra; a favor solamente sufragaron 249 de 

Morena, 24 del PES y 1 del PT. 

El PVEM y el PT, aliados de Morena en el Congreso, el partido mayoritario, 

decidieron darle la espalda y votaron en contra. 

“Se ha criticado que se pretende debilitar la democracia y la pluralidad partidista. 

Nada más falso. Reducir a la mitad el dinero para actividades ordinarias sería 

regresar en términos reales a niveles de financiamiento de 2009, cuando ya 

existía una pluralidad partidista efectiva y elecciones libres. 

“Otro argumento que la oposición utiliza y que ha repetido hasta el cansancio es 

que se necesita una discusión más profunda. Llevamos queriendo reducir el 

financiamiento a los partidos, hace cerca de una década. ¿Es en serio que 

quieren esperar más? 

“La propuesta que hoy discutimos no es nueva, se han presentado 21 iniciativas 

con el mismo tema tan solo en la legislatura pasada. No hay grupo parlamentario, 

y en eso le concedo la razón al PAN, que no haya presentado una iniciativa en 

este sentido. Pero el día de hoy vamos a ver quién lo dice de boca para afuera y 

quién lo lleva a la realidad”, afirmó Clouthier previo al desechamiento del decreto. 

Desde diciembre de aquel año, luego de lamentar que la propuesta de Morena 

fuera rechazada, López Obrador dijo que presentaría una iniciativa preferente en 

la materia para volver a intentarlo. 

 

Argumento del Ejecutivo 

 

El argumento presidencial consiste básicamente en la austeridad puesto que no 

debe haber un gobierno ni partidos políticos ricos con un pueblo pobre. 

La reducción del financiamiento público a los partidos políticos sigue pendiente 

como promesa de campaña del mandatario mexicano. 

Tras los comicios del pasado 6 de junio, López Obrador reiteró que insistirá en 

su propuesta aunque ahora se antoja más complicado de lograr ya que Morena 

disminuyó el número de curules con que contará en la nueva Legislatura, que 

iniciará funciones el próximo 1 de septiembre. 

La propuesta presidencial de eliminar o reducir al menos el número de diputados 

federales y senadores plurinominales lleva también años de discusión en el 

Congreso mexicano. 

Desde septiembre de 1988, la Cámara Baja se integra por 500 diputados 

federales: 300 son electos por el principio de mayoría relativa y 200 

plurinominales; en el caso del Senado, actualmente integrado por 128 

senadores, 96 son de mayoría relativa, electos directamente por los votantes vía 

el sufragio, y 32 de primera minoría. 
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Durante la Legislatura en curso, el 23 de septiembre de 2019 el senador Martí 

Batres presentó una iniciativa de reformas a la Constitución para reducir de 200 

a 100 el número de diputados federales plurinominales y 32 senadores de 

representación proporcional. 

De prosperar la propuesta del morenista, la Cámara Baja se integraría por 400 

diputados federales y por 96 senadores, la Cámara Alta. 

Sin embargo, la propuesta se encuentra en la congeladora legislativa. 
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Así calificará la SEP a los alumnos en el ciclo 

escolar 2020-2021... y no, no habrá reprobados 

 

Jueves 24 junio 2021 / Redacción 

El fin del ciclo escolar 2020-2021 se acerca, y debido a que se desarrolló durante 

la pandemia del COVID-19, la Secretaría de Educación Pública (SEP) emitió 

algunos lineamientos especiales para calificar a las y los alumnos. 

El registro de las calificaciones finales, según el acuerdo publicado en el Diario 

Oficial de la Federación (DOF), se hará en consideración de los niveles de 

comunicación y participación que tuvieron los estudiantes en las actividades a 

distancia señaladas por los profesores. 

No obstante, tanto para los menores con los que se tuvo una comunicación 

sostenida como con los que tuvieron una participación intermitente, en primaria 

y secundaria, la calificación mínima será de 6. Es decir, no habrá ningún niño 

reprobado. En el caso de los menores con los que se mantuvo un nivel de 

comunicación prácticamente inexistente, se registrará en la boleta de evaluación 

la leyenda “Sin información”. 

Tanto el registro y comunicación de los resultados del ciclo escolar se realizarán 

los últimos cuatro días hábiles del ciclo escolar 2020-2021. 
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“En ninguno de los casos podrá retenerse a los educandos en el grado escolar 

en el cual se encuentran inscritos, considerando que se encuentran sujetos a un 

proceso de valoración extraordinaria”, señaló la SEP. 

 

Alumnos deberán tomar curso de recuperación 

 

Con la finalidad de garantizar la continuidad de los estudiantes, la autoridad 

educativa estableció un periodo extraordinario de recuperación, el cual abarcará 

del inicio del ciclo escolar 2021-2022 hasta el término del primer periodo de 

evaluación. 

Este periodo de recuperación se realizará a todos los alumnos y alumnas sin 

excepción, “dando prioridad a aquellos con niveles de comunicación y 

participación intermitente, así como inexistente en el ciclo escolar apenas 

concluido”. 

Durante este periodo, los profesores y profesoras podrán realizar actividades 

adicionales, ampliaciones de horarios, tutorías personalizadas y otras 

estrategias que permitan la recuperación de aprendizajes del grado previo. 

Concluido el periodo extraordinario de recuperación, los maestros podrán 

realizar la rectificación de la calificación y emitirla nuevamente para aquellos 

alumnos que hayan mostrado merecer una calificación mayor en el curso 2020-

2021 a la registrada anteriormente. 

Las autoridades escolares deberán realizar las gestiones necesarias con la 

finalidad de ejecutar el cambio de las calificaciones de manera inmediata y 

registrarlo en los sistemas de información escolar correspondientes. Dicha 

rectificación podrá realizarse hasta la primera evaluación del ciclo escolar 2021-

2022. 
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"Espionaje a periodistas es para amedrentarlos", 

advierten 

 

Jueves 24 junio 2021 / Redacción 

Periodistas, columnistas y defensores de derechos humanos denuncian que el 

espionaje desde áreas de seguridad civil y militar del gobierno de Andrés Manuel 

López Obrador contra quienes mantienen posiciones críticas a la Cuarta 

Transformación, buscan mermar el trabajo periodístico, presionar, amedrentar e 

intimidar. 

En entrevistas consideraron lamentable, grave y preocupante el espionaje contra 

comunicadores y acusaron que igual como la Cuarta Transformación ha utilizado 

a las instituciones del gobierno contra políticos, ahora lo hace contra periodistas, 

“es el uso político de los órganos del Estado”.  
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Criticaron que en el discurso, el Jefe del Ejecutivo federal niegue el espionaje y 

diga que es diferente; sin embargo, en la práctica es todo lo contrario y hace lo 

mismo que gobiernos y presidentes anteriores contra comunicadores incómodos 

a su administración. 

Ayer, el columnista de EL UNIVERSAL Javier Tejado Dondé denunció que el 

subsecretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Ricardo Mejía Berdeja, 

ordenó espiar a columnistas, incluido él, por haber criticado la creación del 

Padrón Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil. 

Raymundo Riva Palacio informó en El Financiero que desde Palacio Nacional se 

solicitó al Centro Nacional de Inteligencia (CNI), investigar a periodistas de EL 

UNIVERSAL como Carlos Loret, Héctor de Mauleón, Mario Maldonado y 

Salvador García Soto, por textos que han incomodado a la Cuarta 

Transformación. 

Jan-Albert Hootsen, representante del Comité para la Protección de Periodistas 

en México, advirtió que desde el organismo siempre se han preocupado por 

prácticas de espionaje en cualquier gobierno, incluido México. 

“Si efectivamente existen operativos de espionaje dirigidos hacia columnistas y 

otros periodistas, sería un asunto bastante grave y algo que debe ser investigado 

de forma transparente y exhaustiva. El presidente López Obrador había 

prometido que esto ya no ocurriría en su gobierno, debe cumplir con esa 

promesa”, opinó Hootsen. 

Sobre esto, el columnista de EL UNIVERSAL, García Soto, dijo que en otros 

gobiernos el espionaje era una práctica normal y los mexicanos sabían que el 

Cisen se hizo para eso, para el espionaje político y no es nuevo, pero indicó que 

sorprende y resulta de gran incongruencia que el gobierno de López Obrador, 

que se decía diferente, lo haga, pese a haberlo negado públicamente, y decir 

que ellos no espían o persiguen a sus opositores. 

Coincidió en que es el uso político de las instituciones contra los periodistas que 

no son afines a la Cuarta Transformación, y recordó que se ha visto también 

contra políticos, desde la UIF o la FGR. 

“Más que mermar el trabajo periodístico, busca un amedrentamiento, están 

tratando de asustar, intimidar, como decimos coloquialmente: ‘Que le bajes a la 

crítica, que le bajes a los señalamientos hacia el gobierno’”, dijo. 

De Mauleón, columnista de EL UNIVERSAL, calificó el tema de inaceptable, más 

cuando se trata de un gobierno que como oposición rechazó las prácticas de 

autoritarismo, censura y persecución de la libertad de expresión. 

Dijo que hay señalamientos claror contra los titulares del CNI, Audomaro 

Martínez, y el secretario de la Defensa, Luis Cresencio Sandoval, quienes 

presuntamente ordenaron investigar las fuentes de determinados periodistas. 

“Hay miedo por parte de quien hace el espionaje porque no quieren que se les 

critique, no quieren que se sepa de las pifias y los errores que han cometido”, 

apuntó.  
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El columnista Mario Maldonado dijo que de comprobarse la veracidad de que el 

gobierno solicitó espiar a periodistas, sería una situación delicada y preocupante 

que pone en riesgo la democracia: “Lo que está haciendo el gobierno federal es 

un delito, espiar a los periodistas, es un tema que va con la libertad de expresión, 

de democracia, porque si no hay libertad de expresión no hay democracia, me 

parece terrible, preocupante”, precisó. 

El conductor de MVS Noticias y columnista de EL UNIVERSAL, Luis Cárdenas, 

calificó el espionaje como una campaña de hostigamiento de la administración 

de López Obrador contra la prensa libre y recordó que no se puede tener una 

verdadera democracia sin un ejercicio de la libertad de expresión pleno y lo que 

se busca es mermar el trabajo periodístico de los comunicadores incómodos. 

“Lo peor de todo esto es que un gobierno que empieza a acosar periodistas 

termina convertido después en un gobierno dictatorial y tenemos un ejemplo aquí 

muy cerca y es el ejemplo de Nicaragua, yo no sé si el ideal del presidente López 

Obrador es convertirse en el símil de Daniel Ortega o de Nicolás Maduro, y que 

todo mundo se convierta en una simple foca aplaudidora de su Cuarta 

Transformación”, dijo. 

El politólogo y columnista de EL UNIVERSAL José Antonio Crespo expuso que 

no le sorprende el espionaje, porque la saña que tiene el Presidente contra los 

periodistas críticos se ve todos los días en las mañaneras y agregó que es para 

encontrarles algún talón de Aquiles, porque López Obrador no soporta la crítica. 

Alejandro Hope, columnista de EL UNIVERSAL, explicó que de confirmarse el 

espionaje contra periodistas críticos sería una situación muy grave que debe 

atenderse y afirmó que la administración de López Obrador sólo cambió de 

nombre y ubicación al Centro de Investigación y Seguridad Nacional (Cisen), 

ahora CNI. 

Al calificar de suma gravedad el tema, el director del Observatorio Nacional 

Ciudadano (ONC), Francisco Rivas Rodríguez, pidió a la Fiscalía General de la 

República (FGR) investigar si el gobierno federal está utilizando recursos 

públicos para espiar a periodistas que son críticos. 

Calificó al subsecretario de Seguridad Pública, Mejía Berdeja, como un 

funcionario al que hay que temerle porque “opera en el límite de lo legal y lo 

ilegal”. 

La presidenta de la organización Causa en Común, María Elena Morera, 

consideró “absurdo e inmoral” que el presidente López Obrador se ponga a 

investigar a periodistas cuando el país padece de altos niveles de violencia 

homicida todos los días. 
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América Latina puede evitar otra "década 

perdida" pese a impacto del Covid-19: Banco 

Mundial 

 

Miércoles 23 junio 2021 / Agencia 

La región de Latinoamérica y el Caribe puede evitar otra "década perdida" como 

la de los años 1980 a pesar del fuerte impacto del Covid-19, aseguró el miércoles 

el presidente del Banco Mundial, David Malpass, y ofreció algunas pistas. 

"Otra década perdida es evitable, especialmente dadas las capacidades 

energéticas, el turismo y la biodiversidad de la región. Algunas de las mayores 

ganancias en prosperidad se han producido como consecuencia de crisis", dijo. 

Malpass no esquivó los "graves problemas" de la región al participar en un foro 

de las Asociaciones Andino Estadounidenses, que reúne a las primeras cámaras 

de comercio de Colombia, Ecuador, Perú y Venezuela en Estados Unidos. 

Señaló que el Producto Interno Bruto (PIB) de Latinoamérica y el Caribe se 

contrajo 6.5% en 2020, la reducción económica regional "más aguda" desde que 

se tienen datos confiables a partir de 1901. Los peores desempeños fueron en 

Perú (-11%), Argentina (-10%) y Bolivia (-9%). En la región, los niveles de deuda 

con relación al PIB han aumentado en unos 10 puntos porcentuales en 2020 (a 

72% de 62% en 2019). 
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"El impacto social ha sido devastador", subrayó Malpass. Unos 24 millones de 

personas perdieron su trabajo y unos 28 millones cayeron en la pobreza, según 

estimaciones del BM. 

La inequidad se profundizó debido a la informalidad. El acceso limitado a las 

vacunas contra Covid-19 complica aún más el panorama. Además, la 

desigualdad amplificó las tensiones sociales subyacentes, sobre todo en Chile, 

Ecuador, Perú y Colombia. 

Como en los años 1980, cuando la región se vio obligada a apretarse el cinturón 

para cumplir con los pagos de la deuda generada con organismos 

internacionales, la carga de la deuda es igualmente pesada y difícil de 

reestructurar. 

Pero "es un tipo de deuda diferente que requiere un tratamiento diferente", 

advirtió Malpass. 

Ahora, explicó, la deuda soberana incluye eurobonos, deuda bancaria interna, y 

deuda con instituciones chinas. Cada una suele tener altas tasas de interés y es 

posible que la negociación para nuevas fechas de vencimiento no se trate en el 

Club de París. 

 

"Unicornios" al rescate 

 

¿Es posible ver algo positivo en este contexto? Malpass dijo que sí. 

Destacó el crecimiento reciente de Latinoamérica en sectores de alta 

productividad, como la información y la tecnología de comunicación, la logística 

y las finanzas. 

"En una región que alberga tres docenas de 'unicornios', alrededor de media 

docena de países de la región pueden estar posicionados para cosechar los 

beneficios de la recuperación", prometió. 

Como ejemplo mencionó a Argentina, donde dijo que el PIB se redujo en 62,000 

millones de dólares en 2020, pero el valor de las tres mayores empresas de 

tecnología (que no cuenta como PIB) aumentó en 66,000 millones de dólares. 

Malpass también apuntó al comercio externo favorable a Latinoamérica y el 

Caribe, con la demanda creciente de China. 

"Los precios de las materias primas superan ahora, en algunos casos 

sustancialmente, sus niveles de principios de 2020. Como resultado, los sectores 

agrícola y minero de América Latina están prosperando nuevamente", dijo. 

La región también puede aprovecharse de las tendencias de "nearshoring", la 

reorganización de las cadenas de valor para acercar los procesos de producción 

a los clientes. 
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Expandir el comercio 

 

Malpass dijo que Latinoamérica debe apostar al desarrollo de la empresa privada 

y a superar las distorsiones que generan en el mercado las empresas estatales, 

que siguen teniendo un impacto importante (en 2018 sumaban ingresos de 

alrededor del 13% del PIB regional). 

"Para lograr el crecimiento y el empleo sostenibles a largo plazo se requerirá un 

sector privado dinámico", aconsejó. 

La región también necesita simplificar trámites y transparentar procesos para 

atraer mayor inversión extranjera directa. 

Pero sobre todo, dijo Malpass, la región debe expandir el comercio. 

"Para Latinoamérica y el Caribe, el comercio representa el 47% del PIB; para 

Asia emergente, el 105%, más del doble", alertó. "Lo más preocupante" es que 

la mayoría de las economías de la región "continúan concentrándose en las 

exportaciones de productos básicos". 

Malpass recordó que la exposición de la región a cadenas globales de valor en 

manufacturas solo es significativa en México, y mucho menor en Argentina, 

Brasil y Costa Rica. 

En ese sentido, dijo, "ofrecen importantes oportunidades" acuerdos como el 

reciente pacto de libre comercio de Norteamérica, el Tratado entre México, 

Estados Unidos y Canadá, T-MEC. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 

 

Consulta popular costará 520 mdp: INE 

 

Miércoles 23 junio 2021 / Redacción 

La consulta popular a realizarse el 1 de agosto próximo tendrá un costo 

aproximado de 520 millones de pesos, ya con los ahorros que ha implementado 

el Instituto Nacional Electoral (INE). 

El consejero electoral José Roberto Ruiz Saldaña, presidente de la Comisión de 

Capacitación y Organización Electoral, señaló que el INE ha tenido ahorros por 

cerca de 520 millones de pesos y es lo que se estaría destinando a la consulta 

popular. 

“No se tiene un monto definitivo, se ha informado a consejeras y consejeros que 

se han podido lograr economías por alrededor de 520 millones de pesos y con 

ello podrá estarse atendiendo la consulta, puede variar un poco para arriba o 

para abajo, porque no es un tema definitivo el de los recursos”, dijo.  
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El 1 de agosto se realizará la primera consulta popular a nivel nacional para 

determinar si es que la ciudadanía quiere que se inicie un proceso de 

investigación en contra de los últimos cinco presidentes de México: Carlos 

Salinas, Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto. 

La pregunta que quedará impresa en la papeleta fue elaborada por la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación (SCJN): “¿Estás de acuerdo o no en que se lleven 

a cabo las acciones pertinentes, con apego al marco constitucional y legal, para 

emprender un proceso de esclarecimiento de las decisiones políticas tomadas 

en los años pasados por los actores políticos encaminado a garantizar la justicia 

y los derechos de las posibles víctimas?”. 

Ante el recorte presupuestal de 870 millones de pesos para el ejercicio fiscal 

2021, el INE solicitó a la Cámara de Diputados mil 499 millones de pesos para 

la organización y realización de la consulta popular, recurso que fue negado. 

Ante ello, la autoridad administrativa electoral recurrió a la Secretaría de 

Hacienda para solicitar una ampliación de presupuesto de 890 millones de pesos 

y poder efectuar la consulta, pero también fue negada. 

El INE interpuso una controversia constitucional ante la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación, que dijo no reconocer la existencia de un problema. 

El INE tendrá que hacer la consulta con el recurso que tiene en su presupuesto 

de 2021. 

En un inicio se planteó la instalación de 104 mil mesas receptoras de opinión 

para que la ciudadanía asista a emitir su parecer sobre el tema, pero la 

austeridad que se impuso lleva a que se instalen menos de 60 mil. 

Ruiz Saldaña indicó que podrían ser 57 mil mesas receptoras de opinión, pero el 

dato no es definitivo, ya que aún se integra la información que envían las juntas 

distritales, que son las que indican en dónde se pueden instalar las mesas. 

“Todo el material que haya quedado de la elección del 6 de junio pasado y que 

pueda ser utilizado, se distribuirá en las mesas receptoras, como tinta indeleble 

y crayones”, precisó. 

Para el caso de la papeleta, su impresión fue aprobada por el Consejo General 

del INE, y será en papel seguridad, pero no tan alta como una boleta electoral, 

lo que también será para los cuadernillos de lista nominal. 

Aún no se sabe si la lista nominal será de 93 millones de personas, que fue la 

utilizada para la jornada del 6 de junio pasado, pues se hará un corte el 7 de julio 

próximo: “Se decidió que se hiciera un corte al 7 de julio, de la lista nominal, es 

decir, ahorita estamos, como INE, dando servicios en los módulos para cualquier 

trámite, pero el 7 de julio se vuelve a cerrar la lista nominal para que con ese 

corte vayamos a la consulta popular”, precisó. 

La seguridad por la pandemia por Covid-19, expuso, será la misma que en las 

elecciones. 
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Cuestionado sobre la difusión de la consulta, el consejero electoral subrayó que 

ésta inicia el 15 de julio próximo y serán utilizados los tiempos de Estado para 

radio y televisión.  

La ley señala que el INE es el encargado de la difusión en radio y televisión. 

Habrá quienes quieran interpretar que el INE sólo es para radio y televisión: “Eso, 

supongo, pudiera llegar a generar alguna controversia. Yo no adelantaría mi 

postura, porque quienes somos consejeros y consejeras no debemos prejuzgar, 

pero existe ese dilema jurídico”, detalló. 
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De terror... el COVID causa daños en el cerebro 

similares a los del Alzheimer y el Parkinson 

 

Miércoles 23 junio 2021 / Redacción 

Un estudio molecular en cerebros de personas que murieron por COVID mostró 

signos de inflamación y circuitos cerebrales dañados, características en cerebros 

de hombres y mujeres fallecidos por enfermedades neurodegenerativas como 

Alzheimer y Parkinson. 

Estos hallazgos podrían ayudar a explicar la confusión mental, la fatiga y otros 

síntomas neurológicos y psiquiátricos del COVID prolongado, dijo Tony Wyss-

Coray, uno de los autores del estudio. 

Mediante una investigación publicada en la revista Nature, científicos de la 

Escuela de Medicina de Stanford, Estados Unidos, y de la Universidad de 

Saarland, Alemania, utilizaron un enfoque llamado secuenciación de ARN 

unicelular para analizar muestras muestras de tejido cerebral de pacientes 

COVID. 
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Descubrieron que los niveles de activación de cientos de genes en todos los tipos 

de células principales en el cerebro diferían en los pacientes con COVID-19 a los 

de las personas no infectadas. Muchos de estos genes están asociados con 

procesos inflamatorios. 

También hubo signos de angustia en las neuronas de la corteza cerebral, la 

región del cerebro que juega un papel clave en la toma de decisiones, la memoria 

y el razonamiento matemático. Este tipo de desequilibrio de señalización se ha 

asociado con déficits cognitivos y afecciones neurodegenerativas como la 

enfermedad de Alzheimer. 

Un hallazgo adicional fue que las células inmunitarias periféricas llamadas 

células T, células inmunitarias que merodean en busca de patógenos, eran 

significativamente más abundantes en el tejido cerebral de pacientes con 

COVID-19 muertos. En los cerebros sanos, estas células inmunes son pocas y 

distantes entre sí. 

“La infección viral parece desencadenar respuestas inflamatorias en todo el 

cuerpo que pueden causar señales inflamatorias a través de la barrera 

hematoencefálica, que a su vez podría disparar la neuroinflamación en el 

cerebro”, dijo Wyss-Coray. 

“Es probable que muchos pacientes con COVID-19, especialmente aquellos que 

informan o exhiben problemas neurológicos o aquellos que están hospitalizados, 

tengan estos marcadores neuroinflamatorios que vimos en las personas que 

observamos que habían muerto a causa de la enfermedad”, agregó. 

Por otro lado, el análisis molecular no mostró ningún signo del virus SARS-CoV-

2, causante de la enfermedad, en el cerebro. 
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Sofomes piden a banca de desarrollo detonar 

financiamiento a pymes 

 

Miércoles 23 junio 2021 / Fernando Gutiérrez 

A casi 15 años de su nacimiento, y debido al entorno actual, las sociedades 

financieras de objeto múltiple (sofomes) han pedido un mayor acercamiento con 

la banca de desarrollo para detonar el financiamiento hacia el segmento de las 

pequeñas y medianas empresas (pymes). 

Durante la toma de protesta de Enrique Presburger Cherem como presidente de 

la Asociación de Sofomes en México (Asofom), tanto autoridades como 

participantes de este sector, que actualmente representa una cartera de más de 

467,000 millones de pesos, remarcaron la importancia de impulsar el 

financiamiento a las pymes del país en el contexto de la recuperación económica 

luego del impacto de la contingencia sanitaria actual. 

“Necesitamos crear un ecosistema que saque al país adelante con mayor 

inclusión y para ello estamos conscientes de que es necesario un mayor 

acercamiento a la banca de desarrollo, donde retomemos programas que vayan 

acorde a la economía actual”, detalló el Presidente de la asociación que tiene 

más de 200 afiliados. 

De acuerdo con el nuevo presidente de la Asofom, en la actualidad el país se ha 

colocado como líder en diversos sectores, como el aeroespacial, el de alta 

manufactura o de software, por lo que es necesario trabajar con la banca de 

desarrollo programas creativos e innovadores para apoyar a las pymes de estas 

industrias. 
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Las palabras de Presburger Cherem se dieron en un contexto donde el crédito 

de la banca de desarrollo a entidades financieras ha tenido una afectación. 

Según datos de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), a febrero 

pasado, la cartera de financiamiento comercial destinado a instituciones 

financieras registró un saldo de 260,340 millones de pesos, es decir, una 

contracción de 9.1% respecto al mismo periodo del 2020. 

“Necesitamos crear programas creativos, innovadores, bien controlados para 

salir adelante, un ecosistema donde nos acompañen las calificadoras, 

despachos, casas de bolsa, para poder hacer de estos programas de fondeo una 

realidad y para esto es una labor horizontal donde la sofom sea un catalizador 

de financieras que están mejor organizadas y que buscan salir adelante”, acotó 

el presidente de Asofom. 

 

Ante un gran reto 

 

Para el presidente de la CNBV, Juan Pablo Graf Noriega, las sofomes pueden 

ser parte de la reactivación económica del país; sin embargo, este sector, 

compuesto por 1,759 entidades, tienen el desafío de obtener un mayor fondeo, 

diversificar el mercado y lograr las mejores prácticas regulatorias. 

“El desafío que tienen es grande, de acuerdo con la misión que se han propuesto, 

esto es contribuir e influir en el crecimiento económico de México, mediante el 

desarrollo de estrategias y aplicación de mejores prácticas del sector sofom y 

por ende el crecimiento de la pyme y la calidad de vida de los mexicanos”, indicó 

Graf Noriega. 

El Presidente de la CNBV destacó que el sector financiero tiene que ser 

determinante en la reactivación económica del país, por lo que la labor de todos 

los intermediarios es importante para que esto suceda. 

“El sistema financiero es y será factor determinante para formar parte de la 

solución y atenuar los estragos generados a causa de la contingencia... la 

participación del sector sofomes será determinante en todas aquellas acciones 

que permitan ampliar servicios financieros en el país y promover la competencia 

con otros intermediarios”, apuntó. 

 

Destaca crecimiento 

 

En julio próximo se cumplen 15 años de la figura sofom en el sistema financiero 

mexicano, la cual nació con el objetivo de brindar opciones de crédito, 

arrendamiento y factoraje. En este contexto, Óscar Rosado Jiménez, presidente 

de la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de 

Servicios Financieros (Condusef), apuntó que el sector de sofomes en su historia 

ha sabido sortear complejidades tanto regulatorias como de mercado.  
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“El sector ha tenido que sortear importantes escollos, algunos muy particulares, 

como su poca homogeneidad y diversidad, tamaño, ubicación. También el 

problema que han detectado por diversas fuentes de fondeo en condiciones 

competitivas, los temas de cierre de cuentas y las negativas a su apertura”, 

apuntó Rosado Jiménez. 

El funcionario recordó que el proceso de depuración que vivió el sector de las 

sofomes del 2010 al 2014, hizo que se cancelara el registro a más de 1,300 

entidades de este tipo, por lo que ahora el reto actual es fortalecerse en épocas 

de la pandemia. 

“Los efectos provocados por la pandemia si bien han significado problemas en 

la originación y administración de las carteras de crédito, también les ha 

permitido explorar nuevas oportunidades de acceder al mercado”, puntualizó 

Rosado Jiménez. 
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Ven en Slim disposición para llegar a acuerdo 

sobre L12 

 

Jueves 24 junio 2021 / Alberto Morales, Pedro Villa y Caña y Eduardo Hernández 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que el empresario Carlos 

Slim tiene la voluntad para participar en la rehabilitación de la Línea 12 del Metro 

sin “ir a pleitos legales” o solicitar recursos al gobierno federal. 

Esto luego de que una de sus empresas, CICSA, construyó el tramo elevado que 

colapsó entre la estación Olivos y Tezonco el pasado 3 de mayo y que cobró la 

vida de 26 personas. 

En esa parte, la empresa DNV detectó que faltaban pernos y malas soldaduras. 

Por ello, el viernes pasado la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, 

planteó que el consorcio constructor participe en los costos de estos trabajos.  

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Ayer, en conferencia de prensa, en Palacio Nacional, el Ejecutivo dijo que la 

rehabilitación fue uno de los temas que se abordó el martes pasado en una 

reunión privada con Slim y Sheinbaum Pardo, en la cual él desempeñó el papel 

de “conciliador”. 

“Hay voluntad de parte de Carlos Slim y de todos, hay voluntad de ayudar y 

participar, eso lo celebro. No es: ‘A ver, vámonos al pleito, nosotros sí hicimos 

bien la obra, aquí está la prueba, nos recibieron la obra, se llevaron a cabo 

dictámenes de distintas empresas, colegios, universidades, yo no tengo culpa y 

además ya me dieron la razón en el juzgado tal, en la instancia del Poder Judicial, 

luego yo no tengo nada que ver y vámonos al pleito, vámonos al litigio’. 

“No está así la situación. Ellos no quieren eso y nosotros tampoco, queremos 

resolver el problema y celebro que haya esa voluntad. Tampoco es: ‘A ver, sí, 

pero necesitamos dinero’, no, tampoco es por dinero”, agregó. 

El Presidente dijo que está contento porque hay voluntad para llegar a un buen 

acuerdo en la rehabilitación de la Línea 12, que transporta a más de 300 mil 

pasajeros al día. 

“Siempre he dicho: no crean que todo es coincidencias, tengo diferencias con 

Carlos Slim, pero le reconozco que es un hombre institucional y que tiene una 

dimensión social de ayuda, y no juega a las vencidas con la autoridad legal y 

legítimamente constituida, por eso hablo de que es institucional”, expuso. 

Criticó —sin mencionar nombres— que hay otros empresarios que les falta 

manejo institucional, que no saben de comportamientos de la urbanidad política 

y se sienten muy poderosos. 

“Yo creo que tienen menos recursos que Slim, pero tienen ínfulas de mandones 

y piensan que el Presidente de México debe ser su pelele, su empleado. Se 

olvidan de que el Presidente es el representante de todo el pueblo y que cuando 

se tiene legalidad y se tiene legitimidad, no se puede ningunear al Presidente”. 

López Obrador señaló que el propósito es rehabilitar la Línea Dorada lo más 

pronto posible, sin dejar de lado la investigación judicial y la atención a los 

familiares de las víctimas, por lo que no hace falta abogados que sacan raja del 

dolor humano, porque les interesa solamente el dinero. 

Más tarde, Claudia Sheinbaum informó que será el presidente López Obrador 

quien dé a conocer los convenios y avances que se tengan con el empresario. 

“Hay un acuerdo de que todo se informe a través del Presidente de la República 

y creo que es importante mantener este acuerdo; no es que haya nada que 

esconder, sino sencillamente que se está reuniendo con el Comité Técnico 

también para que pueda conocerse toda esta información y, una vez que ya 

tengamos el acuerdo de rehabilitación, lo podamos informar”, destacó. 
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Presupuesto de 2022 será el de la recuperación: 

Arturo Herrera 

 

Jueves 24 junio 2021 / Manuel Cosme 

El presupuesto de 2022 será el de la recuperación del país y tocará a Rogelio 

Ramírez de la O prepararlo, presentarlo y cabildearlo en la Cámara de 

Diputados, precisó Arturo Herrera, secretario de Hacienda y Crédito Público. 

Al concluir la presentación del programa Impulso Nafin Ciudad de México, que 

encabezó la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, el funcionario afirmó que se 

ve una recuperación económica nacional, al recordar que al inicio del año el 

pronóstico de crecimiento para la economía era de cinco por ciento, pero la cifra 

se revisó a un alza de 6.5 por ciento en los Precriterios Generales de Política 

Económica, documento que sirve como base para dar forma al Paquete 

Económico del año entrante y que fue presentado en abril. 

“Claramente, la recuperación de la actividad económica mundial está resultando 

más favorable de lo que algunos de los más optimistas esperaban y esa son 

buenas noticias para el país”, afirmó el titular de la Secretaría de Hacienda. 

Para acelerar la recuperación, dijo, se necesita un sector financiero profundo e 

incluyente. 
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El objetivo es que el sector financiero pueda seguir otorgando créditos a todo 

tipo de empresas después de la pandemia, sin importar su tamaño o sector, con 

lo cual se detonará una generación de empleos y mayor inversión en el país, 

según Herrera Gutiérrez. 

El titular de la SHCP recordó que la pandemia fue el detonador de una crisis 

económica, aunque no tuvo un efecto mayor en otros sectores o entidades. 

“Hay una parte de la salida de la crisis, cuya ruta está muy clara: se trata de ir 

mitigando el efecto de la pandemia y la vacunación está ayudando en ese sentido 

de manera muy, muy importante. Pero eso nos está llevando un poquito a donde 

estábamos en el 2019, lo que hay que reflexionar es cuál es el tipo de crecimiento 

y lo vamos a acelerar a partir de ahora”, y agregó que el país no se puede dar el 

lujo de regresar a donde estaba antes, de la pandemia en 2019, sino que en 

adelante el crecimiento tiene que ser más incluyente, dar mayores espacios de 

oportunidades a mujeres y las pequeñas y medianas empresas y aprovechar 

esta oportunidad para repensar mejor la dirección del país. 

En este sentido, Nacional Financiera otorgará dos mil 720 millones de pesos en 

créditos a 500 mil pymes capitalinas sin comisiones de apertura, hasta 60 meses 

para pagar y una tasa de interés baja, con un máximo de 13 por ciento, así como 

un periodo de gracia de seis meses. 

Herrera Gutiérrez recordó que su sucesor, Rogelio Ramírez de la O, será el 

encargado de presentar, a más tardar el 8 de septiembre, el Paquete Económico 

2022 a la Cámara de Diputados, al tiempo que descartó que el cambio de timón 

en la Secretaría de Hacienda genere incertidumbre, pues se está haciendo una 

transición muy ordenada. 

El funcionario dijo que presentará su renuncia alrededor del 15 de julio, después 

de asistir a la reunión anual de la Corporación Andina de Fomento y luego viajará 

a Italia para la reunión del G 20, regresaría ya los dos días renunciaría a su cargo 

actual, lo cual podría ocurrir el 15 de julio. 
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El mundo vota en contra de Estados Unidos en 

repudio de su política hacia Cuba 

 

Miércoles 23 junio 2021 / David Brooks 

Nueva York. Estados Unidos se quedo aislado, una vez mas, ante el repudio casi 

universal por la comunidad internacional de su política contra Cuba con 184 

países de los 193 integrantes de la Organización de Naciones Unidas votando a 

favor de la resolución de la Asamblea General para poner fin al bloqueo de la 

isla impuesto hace casi 60 años contra la isla. 

Fue la vigésima novena vez en que la Asamblea General de la ONU ha votado 

de manera abrumadora contra la política estadunidense hacia Cuba (no hubo 

votación en el 2020 por la pandemia), pero en esta ocasión hubo un poco de 

suspenso sobre si Washington se abstendría como lo hizo por primera vez en el 

2016 bajo el gobierno de Barack Obama como parte de su intento para 

normalizar la relación bilateral. 

Pero el nuevo gobierno de Biden -con el calculo político definido mas por Miami 

que la relación bilateral con La Habana, y en contra del consenso de esa 

comunidad internacional de la cual se proclama líder- por ahora decidió 

refugiarse en la linea dura de su antecesor Donald Trump en el tema de Cuba. 
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Aunque ha repetido que esta “evaluando” esa política, hoy no hubo ninguna 

indicación de un giro que Biden prometió durante la campaña y que muchos 

suponían que recuperarla algunos de los avances hacia la normalización que 

apoyo como vicepresidente bajo el gobierno de Obama. 

Estados Unidos e Israel fueron los únicos gobiernos en votar en contra de la 

resolución llamada “Necesidad de poner fin al bloque económico, comercial y 

financiero impuesto por los Estados Unidos de América contra Cuba” y tres 

aliados de Washington -Colombia, Brasil y Ucrania- se abstuvieron. Cuatro 

países no votaron. 

Bruno Rodriguez Parrilla, canciller de Cuba, declaro ante el pleno de la Asamblea 

General que el bloqueo es “una guerra económica” con medidas 

extraterritoriales, parte de la “injerencia política” que busca generar “la 

inestabilidad política y social” dentro de su país. “Como el virus, el bloqueo asfixia 

y mata”, afirmo. 

Con una evaluación detallada de los efectos del bloqueo reportado por La 

Jornada el miércoles 

[https://www.jornada.com.mx/2021/06/23/política/009n1pol], Rodriguez señalo 

que los paises integrantes de la ONU “son víctimas del impacto extraterritorial” 

el bloqueo, algo que “viola las soberanías… y el derecho internacional”. Enfatizo 

que el bloqueo es “una violación masiva, flagrante e inaceptable de los derechos 

humanos del pueblo cubano”. 

Con indignación rechazo la designación por Washington, primero bajo Trump y 

ahora con Biden, de Cuba como pais patrocinador del “terrorismo” y su falta de 

cooperación en ese rubro, al denunciar que “Cuba ha sido víctima de actos 

terroristas” que han cobrado la vida de 3 mil 478 cubanos y que tuvieron su origen 

y o fueron apoyados desde Estados Unidos. 

Poco después del voto, Rodriguez festejo por tuit que con el voto de 184 paises 

“una vez mas, desde Naciones Unidas, el mundo dice no a la agresión y a las 

políticas fracasadas de Estados Unidos contra Cuba. Es una gran victoria del 

pueblo cubano, de la justicia y de la verdad”. 

Estados Unidos busco justificar su voto afirmando que su política es para el bien 

del pueblo cubano. En una de esas maniobras diplomáticas un tanto infantiles 

para los observadores, el encargado de expresar la posición estadunidense no 

era la embajadora de Washington ante la ONU, sino un subordinado, Rodney 

Hunter, coordinador político de la Misión de Estados Unidos ante la ONU, afirmó 

que “las sanciones son una serie de herramientas en nuestro esfuerzo amplio 

hacia Cuba para promover la democracia, el respeto por los derechos humanos 

y ayudar al pueblo cubano ejercer los libertades fundamentales” 

Ignorando el coro universal, y los hechos, afirmó que Estados Unidos sigue 

enviando asistencia humanitaria y es un socio comercial de la isla a pesar del 

bloqueo. 
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Sin reconocer que era algo que es interpretado como ominoso, informó que 

“estamos en contacto directo con una amplia gama de la sociedad civil, 

empoderando al pueblo cubano a determinar sus propios futuros” incluyendo 

ONG, artistas, periodistas y mas. 

Pero representantes de decenas de paises que votaron a favor de la resolución 

rechazaron el argumentó de Estados Unidos, reiterando -en gran medida con 

ese vocabulario diplomático que se suele usar en la ONU- que con esa política 

violan los principios y valores de esa suprema organización multilateral. 

Repitieron que es una política “injustificable”, que sus consecuencias sobre el 

pueblo cubano, sobre todo durante una emergencia de salud mundial, es 

inaceptable, y muchos enfatizaron argumentaron que es una “medida unilateral” 

y “extraterritorial” con implicaciones negativas y “inadmisibles” para la soberanía 

de pases terceros como para acuerdos de cooperación y de comercio 

internacional. 

Muchos, al explicar su voto, subrayaron y agradecieron la “solidaridad” de Cuba 

con sus paises, sobre todo en el ámbito de salud y otras aportaciones. 

Que Washington fue reprobado por casi todo el mundo por su política hacia Cuba 

no fue registrada entre las principales noticias en ningún medio nacional de 

Estados Unidos, ni fue tema en las conferencias de prensa diarias en la Casa 

Blanca ni con jefes de la diplomacia estadunidense. La noticia que fue colocada 

entre las principales del día, y que mereció alertas, fue la queja de Britney Spears 

de que no la dejan vivir como ella desea. 
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Procuraduría Agraria y CONANP afianzan 

vínculos de coordinación interinstitucional en 

defensa de la sustentabilidad del territorio 

 

Miércoles 23 junio 2021 / Procuraduría Agraria 

La estrecha coordinación y vinculación existente entre los Sectores Agrario y 

Ambiental del Gobierno de México alienta el esfuerzo y compromiso 

interinstitucional para consolidar de manera práctica y operativa el desarrollo 

social y sostenible de los núcleos agrarios, que propicie condiciones de bienestar 

para sus integrantes mediante el aprovechamiento de los recursos que disponen 

en territorio. 

Así lo puso de manifiesto el titular de la Procuraduría Agraria, Luis Hernández 

Palacios Mirón, en la sesión virtual del curso de capacitación que es impartido, 

en un primer módulo, por directivos y especialistas de la Comisión Nacional de 

Área Naturales Protegidas (Conanp) durante los días 21, 25, 28 de junio y 2 de 

julio próximo, y que en esta jornada reunió a 95 participantes de ambas 

instituciones. 
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El evento formativo, intitulado “Áreas naturales protegidas, áreas destinadas 

voluntariamente a la conservación”, dirigido en esta ocasión a los visitadores 

agrarios de la región noroeste de la República, en particular de los estados de 

Baja California, Baja California Sur, Sonora y Sinaloa, se inscribe dentro de los 

acuerdos establecidos en el convenio de colaboración suscrito con la Conanp en 

octubre de 2019. 

Este instrumento, recordó el Procurador Agrario, “tiene por objeto intercambiar 

información, generar acciones de capacitación recíproca, y construir acciones 

operativas que permitan establecer nuevas alternativas y oportunidades en 

beneficio de los núcleos agrarios en donde su eje sea la conservación, la 

restauración y el aprovechamiento de la sustentabilidad”. 

En su mensaje, exhortó a los representantes estatales y personal operativo de 

la Institución presentes en la videoconferencia, a aprovechar y darle un sentido 

práctico - operativo a las sesiones formativas que desarrolla la Conanp para que 

el aprendizaje recibido se traduzca en un futuro inmediato en oportunidades, 

alternativas y consolidación de acciones en beneficio de los sujetos agrarios y 

sus comunidades. 

“Ésta es una posibilidad, subrayó el Procurador Agrario, de que los núcleos 

agrarios y sus integrantes vean que las acciones de desarrollo sustentable 

representan beneficios directos —más allá del discurso de la conservación que 

a todos nos es útil y necesaria— que se traducen en proyectos productivos que 

significarán ingresos y mejores condiciones de bienestar para las familias del 

medio rural”. 

En su oportunidad, con la representación del Comisionado Nacional de la 

Conanp, Roberto Aviña Carlín, el Director General de Conservación para el 

Desarrollo, César Sánchez Ibarra, hizo énfasis en la política ambiental y social 

que impulsan de manera coordinada ambas instituciones, la cual, dijo, “ha tenido 

una fortaleza sin precedentes en términos de visión, de propósitos, de sinergia, 

que se traduce en un mejor servicio público de atención a los núcleos agrarios 

en territorio”. 

Al resaltar la importancia de este curso, señaló que “la mejor gestión de las áreas 

naturales protegidas y de las áreas destinadas voluntariamente a la 

conservación seguramente nos permitirá tener un país con un mayor bienestar 

tanto del entorno social de los sujetos agrarios de derecho como de las especies 

que habitan y cohabitan en estos espacios”. 
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San Marcos, aún sin comisariado ejidal 

 

Jueves 24 junio 2021 / Carmen Hernández 

San Luis Potosí, Rioverde. - En la comunidad de San Marcos, nadie quiere ser 

comisariado ejidal y este cargo lleva 7 años acéfalo, en este año se realizarán 

28 cambios de comisariados y se espera que ahora sí pueda nombrarse una 

persona en esta comunidad. 

El pasado 23 de agosto del 2014 el comisariado ejidal de San Marcos Gerónimo 

Torres se dirigía a la cabecera municipal, cuando fue emboscado por hombres 

armados a bordo de motocicletas, quienes le quitaron la vida, dijo el residente de 

la Procuraduría Agraria, Javier Gallegos Oliva. 

El funcionario explicó que se siguen atendiendo las solicitudes para los cambios 

de comisariado, en este mes se realizó el de la comunidad de La Labor, 

perteneciente al Municipio de Cárdenas. 

Sin embargo, se programó para el 10 de julio la sesión de San Rafael Carretera, 

perteneciente a Ciudad del Maíz, pero aún faltan 28 cambios de comisariado. En 

cuanto al tema de San Marcos, no se han acercado los ejidatarios, para que se 

pueda convocar a la asamblea y así poder definir a un nuevo funcionario. 
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Acusan a la empresa Tierra y Espacio de 

presunto daño a propiedad ejidal 

 

Jueves 24 junio 2021 / Alejandro Ortega Neri 

Zacatecas.  -Sergio Alvarado Cital, ejidatario originario del municipio de 

Sombrerete, denunció en conferencia de prensa, que la Secretaría de 

Infraestructura (Sinfra) de Gobierno del Estado está solapando a la empresa 

constructora Tierra y Espacio SA de CV que fue la causante del daño que sufrió 

su propiedad en el ejido Ignacio Zaragoza en 2014, durante la construcción de 

la carretera que va de la comunidad menonita La Honda, en el municipio de 

Miguel Auza hacia Sombrerete. 

La acusación se deriva debido a que desde 2015 el agricultor ha solicitado a la 

dependencia dé una relación del contrato y pida a la empresa constructora más 

favorecida en el sexenio de Miguel Alonso Reyes, se haga responsable del daño 

que ha derivado en un socavón de aproximadamente 2 mil metros cuadrados y 

20 metros de profundidad, sin que hasta el momento tenga respuesta alguna del 

titular de la dependencia, Jorge Luis Pedroza Ochoa. 
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La solicitud de la información, precisó el denunciante, es para complementar la 

demanda que se ha interpuesto en la Fiscalía General de Justicia del Estado de 

Zacatecas (FGJEZ) desde 2015, sin embargo, en esta dependencia se les ha 

dado largas. Y es que el daño comenzó cuando la compañía constructora sacó 

tierra de su predio que le dejó un daño irreversible y “muy feo”. 

“En 2014 trabajaron ahí y yo fui a finales de 2014 a la Procuraduría Agraria, pero 

a mí no me pareció bien lo que ellos me proponían: un juicio civil y que me 

compraban un pedacito de tierra en otro lado, o que me pagaran la superficie 

como estaba valuada. A ellos se les dio el permiso por medio del comisariado 

ejidal, pero en la tierra que es de uso común, que estaba ahí cerca y ellos 

empezaron a sacar la tierra, pero les gustó más la tierra de mi predio y se 

metieron”, explicó Alvarado Cital. 

El ejidatario agregó que el socavón que dejó la compañía constructora se llena 

de agua en tiempos de lluvia y no pueda transitar por ahí con su tractor ya que 

está peligroso, por lo que al ser irreversible, lo único que pide es que se le dé la 

relación de la empresa con el gobierno para la demanda y mediante un peritaje 

se indemnice el daño. 

No obstante, reiteró que en la actual administración no ha habido apoyo ni 

atención, por lo que cree que están encubriendo a alguien porque hay mucha 

opacidad y silencio en torno a esta empresa que se vio muy favorecida en el 

sexenio de Miguel Alonso Reyes, por lo que espera que con la llegada del nuevo 

gobernador se atraiga el caso y se solucione su problema. 
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Ejidatarios de 5 de febrero esperan aclaración 

por indemnización del Tren Maya 

 

Miércoles 23 junio 2021 / Jairo Magaña 

Campeche. - Ejidatarios de la comunidad 5 de febrero, en el municipio de 

Champotón, aprovecharon una asamblea informativa con autoridades federales 

y representantes del despacho Barrientos y Asociados para pedir información 

clara sobre el pago que recibieron como indemnización por las 29 hectáreas que 

serán afectadas por el Tren Maya 

La asamblea concluyó con el compromiso de verse de nuevo el próximo 29 de 

junio en la comunidad, ahí asistirán Katia Meave Ferniza, delegada de 

programas federales; Claudia González Muñoz, representante del Fondo 

Nacional para el Fomento al Turismo (Fonatur); Gelasio Linares, representante 

de la Procuraduría Agraria (PA), y Adán Muñoz, encargado de la Secretaría del 

Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), para evaluar unos temas 

ambientales sensibles que involucran a una comunidad cercana. 

Por parte del ejido estarán presentes, además del comisariado ejidal, Marcelo 

García Góngora, Manuel García Góngora, Jeremías Euán Guzmán y José del 

Carmen García Góngora, estos últimos ex integrantes del comisariado en la 

pasada administración y quienes iniciaron con la investigación sobre los 

problemas con Barrientos y Asociados. 
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Desde hace semanas, diversos comisariados ejidales denunciaron públicamente 

y ante la Fiscalía General del Estado de Campeche (Fgecam) y la Fiscalía 

General de la República (FGR) que el despacho Barrientos y Asociados los 

acosó, presionó y atosigó a fin de que firmaran de recibido cheques por 

cantidades que, aseguran, no recibieron. 

Tras las indagaciones correspondientes por parte de la Procuraduría Agraria 

(PA), el Registro Agrario Nacional (RAN) y Secretaría de Bienestar (Sebien), 

acudieron a una asamblea informativa y de acción convocada por el ejido, dónde 

primeramente la orden del día no contemplaba la participación de las 

autoridades, pero fue sometida a votación directa para que esto pudiera suceder. 

Aunque los asesores legales del ejido, Elena Antonia Pérez Pérez y Jorge 

Alberto Cámara Castañeda, no estuvieron de acuerdo al principio y se aclaró que 

esto no significaba modificación de la orden del día, sino sólo un permiso de 

participación que sería agregado en las observaciones, permitieron que todos 

los participantes dieran su versión de los hechos, pues de lo contrario hubieran 

tenido que retirarse de la asamblea. 

En todo momento, los ejidatarios manifestaron su inconformidad y coincidieron 

en que querían saber por qué concepto les pagaron dos cheques por las 

cantidades de 232 mil pesos y 2 millones 280 mil pesos aproximadamente. Quien 

explicó esto fue Alejandro Velazco Izuka, representante en Campeche de 

Barrientos y Asociados y dijo que el primero fue por “Usos distintos de la tierra”, 

mientras que el segundo por “Ocupación previa”; el monto repartido entre los 

ejidatarios fue superior a los 2.5 millones de pesos 

Sin embargo, la explicación manifestaba que el pago del derecho de vía fue 

valuado primeramente por el Instituto de Administración y Avalúos de Bienes 

Nacionales (Indabin), pero en vez de precisar por metros cuadrados el área que 

sería afectada por el Tren Maya, el representante del despacho les hizo saber 

que ellos tazaron por hectáreas, siendo un total de 29 hectáreas repartidas en 

diferentes zonas y con diferentes precios. 

También aclaró que falta el avalúo, que también realizará el Indabin, por 

concepto de recursos contables maderables y demás, por lo que dio a entender 

que falta un pago por realizar al ejido. 

La asamblea finalizó tras una larga lista de demandas de los ejidatarios hacia los 

funcionarios presentes, entre las que destacan apoyo para los adultos mayores, 

producción del campo, para mujeres productoras, artesanas, producción 

agropecuaria y apoyo con vacunas contra el Covid-19 porque les es difícil asistir 

a las sedes municipales, entre otras que les parece urgentes. 
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Anunció Jesús Chávez primera convocatoria 

para elegir presidente del comisariado del ejido 

de Cuautla 

 

Miércoles 23 junio 2021 / Redacción 

Morelos, Cuautla. - “Por lo regular en la primera convocatoria no se reúnen todos 

los asistentes, hasta que sale la segunda, que en este caso será el día sábado 

17 de julio, este es el día más importante porque del resultado de ese día saldrá 

el nuevo comisario ejidal”, mencionó Jesús Chávez Ramírez. 

También, explicó que, las elecciones siempre han sido llevadas a cabo en el 

auditorio del balneario ejidal “El Almeal”, sin embargo, por cuestiones de 

pandemia y por salud, les tocará a las planillas elegir en qué lugar del balneario 

será llevada a cabo la jornada electoral. 

“Con ayuda de la procuraduría agraria, el ejido y las planillas vamos a tomar las 

medidas sanitarias pertinentes para brindarles seguridad a todos los asistentes 

que elegirán a una de las cinco planillas que pretenden participar en el proceso”, 

agregó. 
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Así mismo, Chávez Ramírez mencionó quienes serán los candidatos de cada 

una de las planillas que estarán en la contienda; la planilla amarilla será 

encabezada por Marcos Hernández Vázquez, la planilla roja por Jorge Portillo, 

la azul por el medico Gerardo Gómez, la planilla café por Edgar Orea y la planilla 

verde por Mauricio Rodríguez, dejando un espacio en blanco por quien desee 

anexarse con su planilla teniendo sus documentos en orden para el registro. 

Cabe destacar que el día de la elección vota únicamente gente que viene en el 

padrón agrario, pero también gente que puede tener una resolución por parte del 

tribunal unitario agrario y por ley ya no puede haber cartas poder para emitir el 

sufragio. 

Finalmente, Jesús Chávez invito a los ejidatarios de Cuautla para que el día 17 

de julio emitan su voto a favor de quien mejor consideren para representar al 

ejido de Cuautla.    
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Comunidades indígenas expresan rechazo al 

corredor interoceánico y todos los 

megaproyectos de la 4T 

 

Miércoles 23 junio 2021 / Pedro Matías 

Oaxaca. - Alrededor de 30 comunidades indígenas y colectivos denunciaron que 

el actual gobierno de la Cuarta Transformación pretende transformar la región 

del Istmo de Tehuantepec en un inmenso corredor de manufactura, ensamblaje 

y transporte de mercancías en manos del capital estadunidense e internacional 

y que al mismo tiempo funcionará como un muro de contención de los procesos 

migratorios desde Centroamérica. 

Por tal razón acordaron rechazar el corredor interoceánico y todos los 

megaproyectos impulsados por el capital internacional y el gobierno de la 4T: “no 

negociamos, ni nos rendimos”, sentenciaron. 

Y remataron con la frase: “Somos conscientes de que existe una guerra entre el 

sistema y la naturaleza, esa confrontación no admite matices ni cobardías. O se 

está con el sistema o con la naturaleza. O con la muerte o con la vida”. 

Las comunidades de los estados de Oaxaca, Veracruz, Puebla, Morelos, Jalisco, 

Chiapas y Ciudad de México, reunidas en la comunidad Binnizá de Puente 

Madera perteneciente a San Blas Atempa durante los días 19 y 20 de junio 

denunciaron que están enfrentando distintos procesos de despojo y violación de 

sus derechos indígenas. 
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Durante el encuentro denunciaron que la Procuraduría Agraria se encuentra 

coludida con intereses de diversos grupos políticos y empresariales para 

despojar de su territorio a las comunidades, principalmente de Jalapa del 

Marqués, así como la tala de hectáreas de bosques para la generación de 

monocultivos de Agave. 

Citaron que el actual gobierno pretende la instalación de 10 parques industriales 

en Oaxaca y Veracruz en las comunidades de Salina Cruz, Puente Madera, 

Mixtequilla, Ixtepec, Ixtaltepec, Barrio la Soledad, San Juan Evangelista, 

Texistepec y Coatzacoalcos. 

Además de la modernización y ampliación de los puertos de Salina Cruz y 

Coatzacoalcos, y de las vías del Tren Transístmico, así como la instalación de 

una serie de gasoductos paralelos a las vías del tren. 

Esto significa, señalan, que el Transístmico es mucho más que un simple tren, 

es un proyecto de producción y transporte de mercancías que surge de la 

necesidad de insertar a la región en la relación de producción, circulación y 

consumo de la naturaleza, energía fósil y mano de obra barata al servicio del 

capital internacional, mediante las redes de transporte que pretenden imponer 

en las comunidades indígenas del Istmo de Tehuantepec. 

 

Las consultas de AMLO, simuladas 

 

Lo que más les enoja es que la actual administración del presidente Andrés 

Manuel López Obrador ha intentado justificar la entrega de este territorio 

mediante una serie de consultas indígenas simuladas en las comunidades de 

San Blas Atempa, Santa María Mixtequilla, Ciudad Ixtepec y está por iniciarse 

en Asunción Ixtaltepec. 

Consideran que estas consultas son “meros procesos burocráticos y 

simulatorios, violando y pisoteando el derecho a la libre autodeterminación de 

los pueblos indígenas”. 

En su pronunciamiento, denunciaron la utilización del derecho a la consulta como 

instrumento para el despojo de los territorios, tal es el caso de la instalación del 

Parque Industrial en tierras de uso común en el Pitayal. 

Cuestionaron además que “existe una falta de información con respecto a los 

impactos ambientales, sociales, culturales del macroproyecto del Corredor 

Interoceánico y demás proyectos vinculados a él. 

Es por ello que en la comunidad de San Mateo del Mar se enfrentan a una serie 

de acciones de imposición del sistema de elecciones partidistas mediante el 

fomento de la división y violencia intracomunitaria, sin respetar su sistema 

normativo. 

Mientras que las agresiones armadas y el desplazamiento forzado a la 

comunidad del Rebollero y Río Minas, Cuatro Venados, en medio de intereses 

de dos concesiones mineras con una extensión total de mil 532 hectáreas.  
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También exigieron la cancelación de las denuncias judiciales contra los 

compañeros David Hernández Salazar, Oseas Salazar Patiño y Alberto Patiño 

de la Rosa, defensores del territorio de Puente Madera por parte de la SCT y el 

municipio de San Blas Atempa. 

Así como la solución a los amparos agrarios y controversia constitucional frente 

a la impune invasión de talamontes y ganaderos impulsados por el gobierno de 

Chiapas, en territorio comunal Zoque de los Chimalapas, y la cancelación de las 

concesiones mineras en las comunidades de Zanatepec, San Miguel Chimalapa 

y La Ventosa Juchitán. 

Finalmente pidieron cese inmediato a la represión contra las Escuelas Normales 

Rurales, alto a la represión contra la Normal de Mactumatza, Chiapas y la Normal 

Teteles, Puebla, así como castigo a los responsables por la desaparición de los 

43 normalistas de la Escuela Normal Raúl Isidro Burgos. 
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Comunidades indígenas se manifiestan contra 

los proyectos de la 4T5 

 

Miércoles 23 junio 2021 / Karen Robledo 

Oaxaca. - Miembros de las comunidades indígenas de los estados de Veracruz, 

Puebla, Morelos, Jalisco, Chiapas y la Ciudad de México (CDMX) se han 

postulado en contra de los megaproyectos de la 4T. Entre estos se encuentran 

el corredor interocéanico y el Tren Maya. Según su perspectiva, estos proyectos 

los han despojado de sus tierras y han violado sus derechos. 

Treinta comunidades indígenas, colectivos y activistas han señalado que están 

en contra de los megaproyectos de la Cuarta Transformación, pues estos los han 

despojado de sus tierras y han pasado encima de sus derechos. Recordemos 

que la 4T planeó transformar la región del Istmo de Tehuantepec en un corredor 

para el turismo y el transporte de mercancía a gran escala. De tal forma, se 

trasladarían materiales, herramientas y materia primas de manera internacional. 

Tras la implementación de estos proyectos, el Istmo también se edificaría como 

un muro de contención migratoria. Ante esta situación, miembros de la 

comunidad indígena han rechazado el corredor interocéanico y los demás 

proyectos impulsados por Andrés Manuel López Obrador (AMLO).  
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“Somos conscientes de que existe una guerra entre el sistema y la naturaleza, 

esa confrontación no admite matices ni cobardías. O se está con el sistema o 

con la naturaleza. O con la muerte o con la vida”, explicaron los miembros de la 

comunidad del Istmo. 

Miembros de las comunidades de Oaxaca, Veracruz, Puebla, Morelos Jalisco, 

entre otras, se reunieron en la comunidad de Binnizá de Puente Madera que 

pertenece a San Blas Atempa los días 19 y 20 de junio. Esos días denunciaron 

los diferentes tipos de violencia que las autoridades han ejercido contra ellos. 

Asimismo, señalaron que  la Procuraduría Agraria  está coludida con intereses 

de grupos políticos  y empresariales, esto, aparentemente se traduce en el 

despojo de su territorio. Las comunidades más afectadas habrían sido Jalapa del 

Marqués, sitio en el que se ha desplazado a la ciudadanía para instaurar 

monocultivos. Hasta ahora se desconoce la postura de los miembros de la 4T 

ante estas acusaciones. 
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Rechazan indígenas el corredor interoceánico 

 

Jueves 24 junio 2021 / Agencia 

Oaxaca. - Alrededor de 30 comunidades indígenas y colectivos denunciaron que 

el actual gobierno de la Cuarta Transformación pretende transformar la región 

del Istmo de Tehuantepec en un inmenso corredor de manufactura, ensamblaje 

y transporte de mercancías en manos del capital estadunidense e internacional 

y que al mismo tiempo funcionará como un muro de contención de los procesos 

migratorios desde Centroamérica. 

Por tal razón acordaron rechazar el corredor interoceánico y todos los 

megaproyectos impulsados por el capital internacional y el gobierno de la 4T: “no 

negociamos, ni nos rendimos”, sentenciaron. 

Y remataron con la frase: “Somos conscientes de que existe una guerra entre el 

sistema y la naturaleza, esa confrontación no admite matices ni cobardías. O se 

está con el sistema o con la naturaleza. O con la muerte o con la vida”. 

Las comunidades de los estados de Oaxaca, Veracruz, Puebla, Morelos, Jalisco, 

Chiapas y Ciudad de México, reunidas en la comunidad Binnizá de Puente 

Madera perteneciente a San Blas Atempa durante los días 19 y 20 de junio 

denunciaron que están enfrentando distintos procesos de despojo y violación de 

sus derechos indígenas. 
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Consultas simuladas 

 

Lo que más les enoja es que la actual administración del presidente Andrés 

Manuel López Obrador ha intentado justificar la entrega de este territorio 

mediante una serie de consultas indígenas simuladas en las comunidades de 

San Blas Atempa, Santa María Mixtequilla, Ciudad Ixtepec y está por iniciarse 

en Asunción Ixtaltepec. 

Consideran que estas consultas son “meros procesos burocráticos y 

simulatorios, violando y pisoteando el derecho a la libre autodeterminación de 

los pueblos indígenas”. 

En su pronunciamiento, denunciaron la utilización del derecho a la consulta como 

instrumento para el despojo de los territorios, tal es el caso de la instalación del 

Parque Industrial en tierras de uso común en el Pitayal. 

Durante el encuentro denunciaron que la Procuraduría Agraria se encuentra 

coludida con intereses de diversos grupos políticos y empresariales para 

despojar de su territorio a las comunidades, principalmente de Jalapa del 

Marqués, así como la tala de hectáreas de bosques para la generación de 

monocultivos de Agave. 

Citaron que el actual gobierno pretende la instalación de 10 parques industriales 

en Oaxaca y Veracruz en las comunidades de Salina Cruz, Puente Madera, 

Mixtequilla, Ixtepec, Ixtaltepec, Barrio la Soledad, San Juan Evangelista, 

Texistepec y Coatzacoalcos. 

Además de la modernización y ampliación de los puertos de Salina Cruz y 

Coatzacoalcos, y de las vías del Tren Transístmico, así como la instalación de 

una serie de gasoductos paralelos a las vías del tren. 

Esto significa, señalan, que el Transístmico es mucho más que un simple tren, 

es un proyecto de producción y transporte de mercancías que surge de la 

necesidad de insertar a la región en la relación de producción, circulación y 

consumo de la naturaleza, energía fósil y mano de obra barata al servicio del 

capital internacional, mediante las redes de transporte que pretenden imponer 

en las comunidades indígenas del Istmo de Tehuantepec. 
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Comunidades indígenas expresan rechazo al 

corredor interoceánico y todos los 

megaproyectos de la 4T 

 

Miércoles 23 junio 2021 / Redacción 

Oaxaca. - Alrededor de 30 comunidades indígenas y colectivos denunciaron que 

el actual gobierno de la Cuarta Transformación pretende transformar la región 

del Istmo de Tehuantepec en un inmenso corredor de manufactura, ensamblaje 

y transporte de mercancías en manos del capital estadunidense e internacional 

y que al mismo tiempo funcionará como un muro de contención de los procesos 

migratorios desde Centroamérica. 

Por tal razón acordaron rechazar el corredor interoceánico y todos los 

megaproyectos impulsados por el capital internacional y el gobierno de la 4T: “no 

negociamos, ni nos rendimos”, sentenciaron. 

Y remataron con la frase: “Somos conscientes de que existe una guerra entre el 

sistema y la naturaleza, esa confrontación no admite matices ni cobardías. O se 

está con el sistema o con la naturaleza. O con la muerte o con la vida”. 

Las comunidades de los estados de Oaxaca, Veracruz, Puebla, Morelos, Jalisco, 

Chiapas y Ciudad de México, reunidas en la comunidad Binnizá de Puente 

Madera perteneciente a San Blas Atempa durante los días 19 y 20 de junio 

denunciaron que están enfrentando distintos procesos de despojo y violación de 

sus derechos indígenas.  
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Durante el encuentro denunciaron que la Procuraduría Agraria se encuentra 

coludida con intereses de diversos grupos políticos y empresariales para 

despojar de su territorio a las comunidades, principalmente de Jalapa del 

Marqués, así como la tala de hectáreas de bosques para la generación de 

monocultivos de Agave. 

Citaron que el actual gobierno pretende la instalación de 10 parques industriales 

en Oaxaca y Veracruz en las comunidades de Salina Cruz, Puente Madera, 

Mixtequilla, Ixtepec, Ixtaltepec, Barrio la Soledad, San Juan Evangelista, 

Texistepec y Coatzacoalcos. 

Además de la modernización y ampliación de los puertos de Salina Cruz y 

Coatzacoalcos, y de las vías del Tren Transístmico, así como la instalación de 

una serie de gasoductos paralelos a las vías del tren. 

Esto significa, señalan, que el Transístmico es mucho más que un simple tren, 

es un proyecto de producción y transporte de mercancías que surge de la 

necesidad de insertar a la región en la relación de producción, circulación y 

consumo de la naturaleza, energía fósil y mano de obra barata al servicio del 

capital internacional, mediante las redes de transporte que pretenden imponer 

en las comunidades indígenas del Istmo de Tehuantepec. 

 

Las consultas de AMLO, simuladas 

 

Lo que más les enoja es que la actual administración del presidente Andrés 

Manuel López Obrador ha intentado justificar la entrega de este territorio 

mediante una serie de consultas indígenas simuladas en las comunidades de 

San Blas Atempa, Santa María Mixtequilla, Ciudad Ixtepec y está por iniciarse 

en Asunción Ixtaltepec. 

Consideran que estas consultas son “meros procesos burocráticos y 

simulatorios, violando y pisoteando el derecho a la libre autodeterminación de 

los pueblos indígenas”. 

En su pronunciamiento, denunciaron la utilización del derecho a la consulta como 

instrumento para el despojo de los territorios, tal es el caso de la instalación del 

Parque Industrial en tierras de uso común en el Pitayal. 

Cuestionaron además que “existe una falta de información con respecto a los 

impactos ambientales, sociales, culturales del macroproyecto del Corredor 

Interoceánico y demás proyectos vinculados a él. 

Es por ello que en la comunidad de San Mateo del Mar se enfrentan a una serie 

de acciones de imposición del sistema de elecciones partidistas mediante el 

fomento de la división y violencia intracomunitaria, sin respetar su sistema 

normativo. 

Mientras que las agresiones armadas y el desplazamiento forzado a la 

comunidad del Rebollero y Río Minas, Cuatro Venados, en medio de intereses 

de dos concesiones mineras con una extensión total de mil 532 hectáreas. 
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También exigieron la cancelación de las denuncias judiciales contra los 

compañeros David Hernández Salazar, Oseas Salazar Patiño y Alberto Patiño 

de la Rosa, defensores del territorio de Puente Madera por parte de la SCT y el 

municipio de San Blas Atempa.  

Así como la solución a los amparos agrarios y controversia constitucional frente 

a la impune invasión de talamontes y ganaderos impulsados por el gobierno de 

Chiapas, en territorio comunal Zoque de los Chimalapas, y la cancelación de las 

concesiones mineras en las comunidades de Zanatepec, San Miguel Chimalapa 

y La Ventosa Juchitán. 

Finalmente pidieron cese inmediato a la represión contra las Escuelas Normales 

Rurales, alto a la represión contra la Normal de Mactumatza, Chiapas y la Normal 

Teteles, Puebla, así como castigo a los responsables por la desaparición de los 

43 normalistas de la Escuela Normal Raúl Isidro Burgos. 
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Por primera vez en su historia, Ejido Lázaro 

Cárdenas renueva su comisaría ejidal con 

transparencia y legalidad 

 

Jueves 24 junio 2021 / Víctor Arias 

Tabasco. - Por primera vez en su historia, el Ejido Lázaro Cárdenas del municipio 

de Centro, renovó su comisaría ejidal con transparencia y legalidad el pasado fin 

de semana, en una asamblea en donde participaron 46 ejidatarios de la zona. 

Lo anterior lo dio a conocer el presidente electo de la comisaría ejidal, Rubén 

Santiago Domínguez, quien en entrevista para Telereportaje, recordó que el 

pasado sábado fue elegido durante la asamblea con 25 votos a favor y 21 en 

contra. 

Santiago Domínguez, manifestó que esta asamblea fue diferente a la de años 

anteriores, ya que esta vez estuvo presente personal de la Procuraduría Agraria 

y Registro Agrario Nacional, así como de la Secretaría de Gobierno quienes 

dieron fe y legalidad de la actividad.  
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En ese sentido, explicó que en estos días recibirá su constancia que lo acredita 

como el presidente legal de la Comisaría Ejidal Lázaro Cárdenas. 

"La asamblea se realizó con la mayor transparencia y legalidad que nunca había 

visto el Ejido Lázaro Cárdenas, por primera vez vimos algo bastante transparente 

y muy legal. Se llevó a cabo con 46 ejidatarios y con personal de Procuraduría 

del Registro Agrario y de Gobierno, para dar legalidad a todo eso, además de 

notario público; para presidente del comisariado ejidal salimos triunfadores con 

25 y 21 en contra. Desde que tengo uso de razón, ya tengo 48 años y siempre 

acompañaba a mis padres a las asambleas y nunca había visto una elección así, 

siempre ellos lo manejaban con las tracaladas de quien levanta las manos, iba 

un visitador agrario, y se prestaba a los juegos, a los malos manejos que a ellos 

les gustaba hacer", aseveró.  

Rubén Santiago aprovechó el espacio para desmentir a uno de los ejidatarios de 

nombre Pablo Aparicio, quien hace unos días aseguró que la asamblea se realizó 

tras conflictos internos con sus integrantes, por lo que le recordó que está 

denunciado por un supuesto mal manejo de los recursos de la comisaría ejidal.  

"Lo estamos desmintiendo porque para empezar, Pablo Aparicio en la asamblea 

en la cual fuimos electos nosotros, fue el que se encargó de entorpecer la 

asamblea desde que llegó hasta que acabó; es una de las personas que están 

en las dos administraciones pasadas del ejido, y está vinculado a proceso, por 

el mal manejo de los recursos de los ejidatarios del ejido Lázaro Cárdenas y está 

vinculado a proceso, los ejidatarios lo demandaron y está vinculado a proceso", 

expuso.  

Sobre la denuncia que realizó Pablo Aparicio, de que hubo irregularidades 

durante el proceso porque en la lista de la asamblea aparecían nombres de 

personas que ya fallecieron, el presidente electo de la comisaría ejidal explicó lo 

siguiente. 

"Es cierto, es que el padrón del ejido es de 55, están porque hay personas que 

ya fallecieron, pero no están ahí todavía; pero no votaron, ni nada, porque no 

hicieron acto de presencia. Hubo una mesa de debate, hubo escrutadores, se 

hizo una asamblea como nunca lo había visto el Ejido Lázaro Cárdenas, nunca 

habíamos ofrecido una asamblea con toda la legalidad y con toda la 

transparencia, por primera vez", manifestó.  

Santiago Domínguez, le recordó a Pablo Aparicio que esta es la segunda 

elección que le ganan, pues según él, la gente ahora quiere transparencia en la 

administración del ejido.  

"Y ellos le tiran mucho, porque ellos no quieren legalidad, quieren seguir con sus 

tracaladas, porque antes se prestaba la Procuraduría Agraria, y esta es la 

segunda que le ganamos, la segunda planilla y la segunda elección que le 

ganamos, a la otra creo que, el titular de la Procuraduría, Efraín Lastra, vino e 

hizo público aquí en la radio que éramos los ganadores, y luego escudándose  
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porque su visitador agrario de apellido Absalón hizo no sé que cosa mal y de ahí 

no pasó, y fue a tribunal hasta llegar a esto, que ya van para tres años", indicó.  

Finalmente, Rubén Santiago dijo descartar que el grupo contrario intente 

impugnar la elección, ya que consideró que se realizó la asamblea de manera 

transparente y legal, por lo que dijo esperar que con esta nueva directiva haya 

una conciliación  del ejido y se eviten los malos manejos, de los cuales aseguró, 

los ejidatarios han sido víctimas por las administraciones pasadas que 

heredaban el poderío de generación en generación.    
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Funcionario ebrio habría atropellado a síndica 

 

Miércoles 23 junio 2021 / Luis Méndez 

Oaxaca, Tuxtepec. - La tarde noche de este martes, el conductor de un auto –

quien presuntamente sería un funcionario de la Procuraduría Agraria– atropelló 

a la síndica municipal Luz Oralua Martínez Cumplido cuando circulaba con un 

grupo de ciclistas por la zona norte de la ciudad. 

El hecho ocurrió sobre el bulevar Sóstenes Bravo, a la altura de Casas Geo, en 

los momentos que la síndica realizaba la tarea recreativa con un grupo de 

ciclistas. La mujer fue golpeada por un veloz automóvil cuyo conductor se dio a 

la fuga. 

Sin embargo, varios testigos lograron darle alcance y trataron de detenerlo. Ellos 

dijeron que el infractor se encontraba completamente ebrio y que logró escapar, 

pero fue identificado como funcionario de la Procuraduría Agraria de esta ciudad. 

A la lesionada la atienden en una clínica particular y su estado de salud es 

delicado, según el reporte médico. 
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Gobierno de México y la Unesco instalan 

Consejo Científico Cultural para el Tren Maya 

 

Miércoles 23 junio 2021 / Fondo Nacional de Fomento al Turismo, Comunicado 28/2021 

Ciudad de México. - El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) y la 

Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura 

(UNESCO) conformaron el Consejo Científico-Cultural en el marco del programa 

de acompañamiento para el desarrollo sostenible en la ruta del Tren Maya. 

El propósito de este órgano es integrar actores e instituciones clave a nivel 

federal, estatal, municipal y local en materia cultural, científica y medioambiental, 

en un foro de diálogo, análisis y orientación de las actividades que desarrolle la 

UNESCO para este proyecto de desarrollo sostenible.  

La secretaria de Cultura, Alejandra Fraustro Guerrero, declaró que “La 

participación de la Secretaría de Cultura en el proyecto del Tren Maya es una 

actividad constante y prioritaria. El fin de un proyecto de infraestructura tan 

importante como el Tren Maya es preservar la cultura que converge en la región 

por donde transitará, por lo que tenemos la misión de divulgar, investigar, de 

salvaguardar este patrimonio, trabajo que hacemos de la mano con Fonatur”.  

Por su parte, Rogelio Jiménez Pons mencionó que el Consejo es un organismo 

que va de la mano con el Programa de Acompañamiento de la UNESCO. Este 

consejo promueve el seguimiento de dependencias federales, instituciones 

académicas y la sociedad civil a los resultados generados desde la colaboración 

entre UNESCO y FONATUR. 
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“El incorporar la visión y conocimientos de los miembros permanentes, así como 

de los invitados de diversas áreas, fomenta el diálogo interinstitucional y con la 

academia. De esta manera se fortalecen los resultados del trabajo realizado en 

campo por la UNESCO, asegurando la pertinencia y el impacto de estos en el 

proyecto prioritario Tren Maya”, dijo. 

En tanto, Frédéric Vacheron, representante de la UNESCO en México, afirmó 

que este Consejo es un mecanismo importante de acompañamiento porque 

articula las temáticas que trabaja la UNESCO en este proyecto: el desarrollo 

económico inclusivo, el fortalecimiento de las industrias creativas, la salvaguarda 

cultural, la sostenibilidad medioambiental, la comunicación institucional, y otros 

que están basados en la toma de decisiones por la evidencia científica. 

“Este consejo asegurará la sistematización del conocimiento, de forma 

transparente, al tener orientación en materia educativa y los compromisos que 

ha tomado México con la UNESCO, con todos los actores pertinentes de 

gobierno, academia y sociedad civil”, aseguró. 

A través de este Consejo se dará seguimiento a diversas actividades del 

Proyecto de Acompañamiento para el Desarrollo Sostenible en la ruta del Tren 

Maya, tales como:  

• Diseñar una estrategia de turismo cultural del proyecto Tren Maya a 20 

años, con el objetivo de promover la creación de productos y servicios 

turísticos de calidad, que propicien la comprensión, la apreciación y la 

sostenibilidad de las manifestaciones culturales locales, a fin de promover 

que las comunidades o los grupos o los individuos puedan gestionar 

dichos elementos. 

• Fortalecer las actividades productivas tradicionales con alto valor cultural 

y medioambiental como medios para el desarrollo económico inclusivo, 

mediante la realización de talleres participativos para la elaboración de 

modelos que permitan a dichas actividades posicionarse a nivel nacional. 

• Mapear el patrimonio histórico en el área de influencia de las estaciones 

del Tren Maya en colaboración con la Secretaría de Cultura y el Instituto 

Nacional de Antropología e Historia (INAH), y elaborar recomendaciones 

para su conservación. 

• En conjunto con las comunidades y los pueblos de la región, examinar las 

expresiones de su patrimonio cultural inmaterial y elaborar inventarios y 

planes de salvaguardia que les den sostenibilidad y las protejan. 

• Identificar y analizar el impacto de las prácticas productivas de mayor 

relevancia económica y social en las zonas núcleo, amortiguamiento y de 

transición de las Reservas de la Biosfera. 
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Este órgano asesor está integrado por 16 miembros permanentes, entre los 

cuales  participan la UNESCO y Fonatur como instituciones responsables y 

convocantes: Secretaría de Cultura; Secretaría de Turismo; Secretaría de Medio 

Ambientes y Recursos Naturales; Secretaría de Relaciones Exteriores; Instituto 

Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI); INAH; Instituto Nacional de la 

Economía Social (INAES); Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 

(Conanp) así como integrantes de la sociedad civil y del sector académico del 

Sureste de México. 

Este Consejo remarca la importancia y el alcance del proyecto del Tren Maya 

para salvaguardar el patrimonio histórico, promover el desarrollo sostenible; 

fomentar el respeto a los derechos humanos y la participación de los pueblos 

indígenas, así como la protección del patrimonio cultural y el medio ambiente en 

el sureste de México.  
 

 


